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Дружеская перезагрузка
   МЕ Ж ДУ НАРОДНОЕ  

СОТРУДНИЧЕС ТВО

Елена БОНДАРЕНКО

Сельское хозяйство и промыш-
ленность — самые перспектив-
ные направления сотрудниче-
ства между Ростовской обла-
стью и Арменией.

Об этом написал в своем 
телеграм-канале глава регио-
на Юрий Слюсарь, находясь в 
Ереване с официальным визи-
том. В республику отправилась 
официальная делегация Совета 
Федерации России во главе с 
Валентиной Матвиенко. Повод 
— Х Российско-армянский меж-
региональный форум.

«Ростовскую область и Арме-
нию связывают давние эконо-
мические и культурные отноше-
ния. Республика является также 
стратегическим партнером 
нашего края. Мы экспортируем 
металлы, оборудование, стекло, 
бумагу и другую продукцию, 
получая взамен продоволь-
ственные товары и сырье», — 
отметил в своем телеграм-кана-
ле Юрий Слюсарь.

Так, из республики в наш 
регион ввозятся алкогольные и 
безалкогольные напитки, рыба, 
другие продукты. Кроме того, 
Армения выступает основным 
поставщиком на Дон черных и 
цветных металлов.

— Отношения между регио-
нами наших государств требу-

ют определенной перезагруз-
ки, — заявил врио губернатора 
Ростовской области.

Эти вопросы обсуждались на 
встрече с премьер-министром 
Республики Армения Николом 
Пашиняном. Переговоры со-
стоялись и с вице-премьер-ми-
нистром Мгером Григоряном.

По последним данным, между 
муниципалитетами Ростовской 

области и Армении действует 
пять договоров о побратимских 
связях. Ростов-на-Дону — по-
братим Еревана.

— Рассчитываю, что Рос-
сийско-армянский межрегио-
нальный форум позволит нам 
укрепить нашу дружбу, ста-
нет новой отправной точкой 
для выполнения совместных 
проектов, — подчеркнул Юрий 
Слюсарь.

На форуме донской регион 
заключил новое соглашение с 
Араратской областью о торго-
во-экономическом, научно-тех-
ническом, культурно-гумани-
тарном и социальном сотрудни-
честве. Напомним, в Ростовской 
области проживают более 86 
тысяч армян.

   ЭКОЛОГИЯ

Ирина ВА РЛ А МОВА

Общественники договорились 
с областными властями прове-
сти совместную ревизию рос-
товских парков и скверов. Такая 
инициатива родилась во многом 
из-за того, что у предпринима-
телей и простых горожан –  
абсолютно разные представле-
ния об их благоустройстве.

Поиграем в индейцев?
Люди просят минимального 

вмешательства в природную 
территорию: сохранить люби-
мые зеленые прогулочные зоны, 
не рубить деревья, а вместо 
аварийных высадить новые, 
причем хорошего качества.

Сейчас решается будущее 
сквера «Соколенок», и жители 
видят его с тенистыми аллеями, 
газонами, цветами и кустарника-
ми. Однако, судя по схеме, кото-
рая была представлена общест-
венникам, на и без того малень-

кой территории расположатся 
контактный зоопарк, батуты, 
картинг, детский центр с кафе. 

— Красочный плакат с биз-
нес-проектом нашей инициатив-
ной группе показали на встрече 
с первым заместителем губер-
натора Алексеем Господаре-
вым. Стало еще раз очевидно: у 
простых горожан и у предпри-
нимателей понятия о комфорт-
ном и уютном месте для отдыха 
в шумном жарком городе очень 
разные. А ведь гулять в скве-
ре будут именно горожане! А 
как гулять, если от солнца не 
спрячешься и почти вся терри-
тория сквера закатана в плит-
ку и бетон?! — рассказывает 
соосновательница обществен-
ного движения «ГорЛесНадзор» 
Мария Мазурок.

Активисты показали чинов-
никам спутниковые снимки, по 
которым видно, что за 14 лет 
сквер и площадь Дружинников 
потеряли более 30 взрослых 
деревьев. Хотя там сохранилась 
каштановая аллея.

Есть два сценария
— Мы обсудили несколько 

вариантов, первый, мягкий сце-
нарий, таков: владелец приво-
дит сквер и площадь в порядок 
по проекту горожан, сохраняет 
еще живую аллею каштанов, 
которые еле выживают под гне-
том ларьков с шаурмой и шаш-
лыком. Планирует дорожки так, 
как удобно жителям. А взамен 
получает право обслуживать 
сквер (как набережную или 
парк Октябрьской революции), 
— говорит Мария Мазурок. — 
Вариант второй — жесткий сце-
нарий: если владелец откажет-
ся, мы будем возвращать сквер 
через суд. Да, благоустройство 
затянется, но жители готовы 
даже сами сажать деревья.

«ГорЛесНадзор» еще раз про-
ведет опрос жителей по поводу 
того, каким они видят обнов-
ление «Соколенка», и с учетом 
пожеланий горожан разрабо-
тает дизайн-проект. Власти 
предложат его собственнику 
сквера.

Внимание! 
Частная собственность

Кроме того, общественники 
инициировали совместную с 
властями ревизию всех город-
ских парков и скверов, так как 
тенденция такова, что границы 
их сокращаются повсеместно.

— Замгубернатора Алексей 
Господарев одобрил идею, а 
наша организация предоставит 
информацию, которая будет 
проанализирована. Посмо-
трите на кадастровой карте 
границы парков, есть приме-
ры, когда половина природных 
объектов — это уже частная 
собственность. Левобережный 
парк весь в заборах, за кото-
рыми располагаются коммер-
ческие объекты, они составля-
ют 30% площади территории 
парка. В парке Островского 
— сплошное решето, полови-
на парка — частная собствен-
ность, а значит, это уже не 
территория парка, — сетует 
Мария Мазурок.
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   АКЦЕНТЫ

Праздник языков
По инициативе президента Владимира Пу-

тина учрежден новый праздник — День язы-
ков народов России.

Он будет отмечаться 8 сентября, в день рождения 
поэта Расула Гамзатова. Выбор даты глубоко сим-
воличен. Гамзатов очень лаконично сформулировал 
формулу российской идентичности: «В Дагестане 
я — аварец, в России — дагестанец, а за границей 
я — русский». Он подчеркнул, что русский язык — 
это ключевая опора общероссийской гражданской 
идентичности.

Начата разработка закона о языках народов Рос-
сии, включающего официальный государственный 
реестр этих языков.

Книги — детям
В РФ появилась абсолютно уникальная и не 

имеющая аналогов в мире инициатива — Дет-
ская книжная карта, которая заметно повышает 
доступность качественной детской литературы 
для семей.

Лучший способ приобщить детей к книгам — сде-
лать их фактически бесплатными для семей. Такое 
решение принято на заседании Совета по реализа-
ции государственной политики в сфере поддержки 
русского языка и языков народов России.

Детская книжная карта продолжит успешный 
опыт Пушкинской карты: на каждого ребенка с 
трех до шести лет будет выделен сертификат на 
3000 рублей для покупки книг. Эта мера станет 
важной поддержкой для наших семейных традиций 
чтения, уважения к книге и получения знаний.

Строим новый мир
Строительный сектор России уверенно раз-

вивается, повышая качество жизни миллионов 
людей.

В ряде регионов приблизительно 25% валового 
регионального продукта формирует строительная 
отрасль. Идет работа примерно по 50 основным 
мерам поддержки стройкомплекса и защиты инте-
ресов граждан в жилищном строительстве. Вовле-
ченность людей в вопросы благоустройства насе-
ленных пунктов дает большой эффект в работе по 
формированию комфортной городской среды.

Инструмент бюджетных кредитов, которые 
выдаются на 15 лет под 3% годовых, востребован 
регионами в инфраструктурном развитии. Задача 
нацпроекта «Инфраструктура для жизни» по улуч-
шению качества среды для жизни на 30% к 2030 
году в опорных населенных пунктах является 
сверхамбициозной, но нет сомнений в том, что мы 
сможем ее достигнуть.

Подготовил Александр Оленев

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

12 июня — День России. Всех земляков поздравляют с праздником 
врио губернатора Ростовской области Юрий Слюсарь и председатель 
Заксобрания региона Александр Ищенко.

«Этот праздник объединяет миллионы граждан нашей большой стра-
ны. Мы гордимся своей Родиной, ее прошлым. Это то, что вдохнов-
ляет современников на новые достижения. Сейчас наше государство 
демонстрирует всему миру экономическую устойчивость, подъем пат-
риотизма, единство и гражданскую ответственность общества.
Жители Ростовской области вместе с соотечественниками достойно 
трудятся, сражаются за Отчизну, помогают тем, кто на фронте.
Благодарим вас за достойный труд. Желаем доброго здоровья, счастья 
и новых успехов во имя Отечества!» — говорится в поздравлении.

С утра и до позднего вечера
Насыщенную программу приурочат в регионе ко Дню 
России. Так, в Ростове 12  июня жителей и гостей горо-
да с 10:00 до 21:00 будут ждать в парке им. М.  Горького, 
там пройдут выставки-продажи сувениров, мастер-клас-
сы для ребятни, запланированы городская молодеж-
ная акция «Мы любим Россию» и фестиваль «Мы вместе». 
Праздничную программу организуют в детсадах, парках 
культуры и отдыха, на площадях. Например, в парке «Друж-
ба» проведут турнир по классическому волейболу и акцию 
«Хороводы Единства», на площади К. Маркса — детский кон-
курс рисунка на асфальте. Вовлекут в празднование жителей 
во всех уголках региона. Так, 11 июня в Парке культуры и от-
дыха поселка Орловского детям предложат больше узнать 
о Родине, поучаствовав в квест-игре «Мы — россияне!».2
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СОБЫТИЯ

Без ям и кочек
В этом году по нацпроекту 

«Инфраструктура для жизни» в 
регионе отремонтируют 163 авто-
дороги местного значения, 108 из 
них ведут к соцобъектам.

Уже завершили работы на 55 
участках дорог в Азовском, Ак-
сайском, Красносулинском, Матве-
ево-Курганском, Неклиновском, 
Октябрьском, Усть-Донецком 
районах, в Звереве, Гукове, Ново-
черкасске и Ростове. В частности, 
в Ростове ремонтом охватили про-
спект Сельмаш от Октябрьской 
площади до улицы Веры Пановой, 
где расположены ДК «Ростсель-
маш» и облбольница № 2.

Работать дорожники стараются 
ночами, чтобы не провоцировать 
пробки в часы пик. Как подчерк-
нула замгубернатора — министр 
транспорта Алена Беликова, при 
формировании плана ремонта до-
рог в первую очередь учитывается 
их социальная значимость.

Пригласить 
на участки

В донском регионе провели 
III Форум молодых организато-
ров выборов, где дали старт ново-
му проекту по информированию 
избирателей.

Поучаствовали в нем 250 членов 
территориальных и участковых 
избирательных комиссий региона 
в возрасте от 18 до 35 лет. Именно 
они и будут претворять в жизнь 
новый проект по информированию, 
выступая координаторами волон-
терских групп.

В общей же сложности свыше 
2500 человек будут напоминать 
землякам о выборах: они выйдут на 
улицы городов и районов с инфор-
мацией о дате, времени и способах 
голосования. Прохожим раздадут 
информационные буклеты, также 
информирование будет вестись 
в соцсетях и мессенджерах. Как 
напомнил замгубернатора Артем 
Хохлов, в сентябре наш регион 
ждет насыщенная избирательная 
повестка: состоятся выборы губер-
натора и довыборы в облпарламент, 
кроме того, жителям предстоит 
избрать свыше 200 депутатов в 
представительные органы городов 
и районов.

Налегке
В донском регионе в преддве-

рии Дня работников легкой про-
мышленности вручили награды 
наиболее отличившимся специа-
листам отрасли.

Как отметили в облправитель-
стве, в легкой промышленности 
региона трудятся свыше 10,5 ты-
сячи человек, на Дону представле-
ны все направления этой отрасли: 
текстильное, швейное, кожевенное, 
обувное.

Как подчеркнул глава регио-
нального минпромэнерго Андрей 
Савельев, донская продукция не 
только востребована на граждан-
ском рынке, но и поставляется 
бойцам в зону СВО.

Немаловажно и то, что швейные 
компании региона задействованы в 
профориентационной работе, в по-
гружении школьников и студентов 
в специфику этого непростого дела.

Обновить 
«гавань талантов»

В донской столице дали старт 
капремонту здания Ростовского 
колледжа искусств (РКИ), возве-
денного в 1969 году.

Сейчас строители укрепляют 
грунты и усиливают конструкцию 
строения, а также приступили к 
внутренним демонтажным рабо-
там. До конца года отремонтируют 
системы водоснабжения, водоотве-
дения и отопления.

Ремонт будет идти до 2027 года 
включительно, на обновление зда-
ния в облбюджете предусмотрели 
почти 1,2 млрд рублей.

— Колледж образован в 1900 
году, когда музыкальные классы 
Ростовского отделения Импе-
раторского Русского музыкаль-
ного общества получили статус 
музыкального училища. В этом 
году колледж отметил 125-летие. 
Капитальный ремонт — хороший 
подарок к юбилею одного из наших 
старейших музыкальных учеб-
ных заведений, — акцентировал 
первый замгубернатора Игорь 
Гуськов.

один из полигонов в Краснодар-
ском крае.

Погрузка на самосвалы проб-
лемного груза началась 26 мая 
и велась под контролем регио-
нального минприроды. Плани-
ровалось завершить ее в течение 
двух недель, но справились даже 
немного раньше. Во время нахож-
дения на полигоне песок лежал на 
плитах, покрытых биомембраной, 
а также был накрыт сверху. Все 
это тщательно убрано, загрязне-
ния почвы не зафиксировано.

«На данный момент все 1800 т 
песка вернулись на Кубань. Как и 
планировали, работы выполнили 
в срок. Хочу еще раз поблагода-
рить неравнодушных жителей 
Семикаракорского района, кото-
рые обратили внимание на про-
блемную ситуацию и постоянно 
вели общественный контроль», 
— сообщил в своем телеграм-ка-
нале Юрий Слюсарь.

   ЭКОЛОГИЯ

Александр ОЛЕНЕВ

На минувшей неделе завершен 
вывоз песка с мазутным загряз-
нением с территории полигона 
в Семикаракорском районе об-
ратно в Краснодарский край.

Проблема возникла в конце ян-
варя, когда в Ростовскую область 
завезли большую партию (1800 т) 
песка из Анапы, который был 
сильно загрязнен мазутом, вы-
лившимся после крушения двух 
танкеров в Керченском проливе. 
Местные жители были встрево-
жены возможной экологической 
катастрофой уже у нас, на Дону. 
Грунтовые воды здесь расположе-
ны близко к поверхности и связа-
ны с рекой Дон, которая снабжает 
водой значительную часть юга 
России.

Ситуацию тут же взяли на 
контроль правительство региона 
и врио губернатора Юрий Слю-
сарь, а также областная прокура-
тура, минприроды и Роспотреб-
надзор. Глава донского региона 
выехал на полигон в Семикара-
корском районе, чтобы лично оце-
нить ситуацию и повстречаться с 
местными жителями. Юрий Слю-
сарь сразу поручил принять неот-
ложные меры: закрыть въезд на 
полигон для новых фур с песком, 
а уже завезенный груз накрыть и 
обезопасить от ветра и попада-
ния влаги.

Вопрос о дальнейшей судьбе 
этого песка решался на федераль-
ном уровне. Оперативный штаб 
правительственной комиссии по 
ликвидации последствий разлива 
нефтепродуктов в Черном море 
учел позицию главы донского ре-
гиона и постановил вывезти песок 
с Семикаракорского полигона на 

Прощай, мазутный гость!

Помочь доктору решить 
квартирный вопрос

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Виктория ГОЛОВКО

В донском регионе появился 
дополнительный механизм, 
призванный поддержать 

медработников в сельской мест-
ности: они смогут получать бес-
платные участки земли. Это ре-
шение обрело форму областного 
закона на 21-м заседании обл-
парламента.

Ясность с датой выборов
А вопросом, важнейшим для по-

литической жизни всего региона, 
стало принятие постановления о 
назначении выборов губернатора 
Ростовской области.

— Они состоятся 14 сентября 
2025 года. Кроме того, мы назна-
чаем дополнительные выборы по 
13-му избирательному округу, от 
которого раньше избирался депу-
тат Владимир Ревенко, в феврале 
перешедший работать в Прави-
тельство Ростовской области, — 
сообщил спикер облпарламента 
Александр Ищенко.

А значимым вопросом, связан-
ным с оценкой оправданности трат 
регионального бюджета, стало 
принятие областного закона «Об 
отчете об исполнении областно-
го бюджета за 2024 год». Один из 
ключевых выводов: финансовый 
документ сохранил многолетнюю 
традицию, оставшись социально 
ориентированным.

— В прошлом году 67,7% его рас-
ходной части, или более 233 млрд 
рублей, направлялось на социаль-
ную политику, культуру, спорт, 
здравоохранение. Это на 10,5% 
превышает показатели 2023 года, 
— отметил Александр Ищенко.

Особое внимание всякий раз 
приковано и к докладу уполномо-
ченного по защите прав ребенка, 
на Дону эта миссия возложена на 
Ирину Черкасову. Спикер Заксоб-
рания отметил, что тезисы доклада 
уполномоченного в облпарламенте 

неизменно анализируют, так как 
они отражают то, насколько отве-
чает современным вызовам законо-
дательная база, касающаяся защи-
ты детства, и так ли качественно 
исполняются правовые нормы. По 
итогам каждого отчета о деятель-
ности уполномоченного по правам 
ребенка готовятся предложения 
по изменению областного либо 
федерального законодательства, и 
нынешний не стал исключением.

— А чтобы мед-
работникам, ко-
торые только сей-
час выпускаются 
из наших вузов и 
колледжей, было 
понятнее, какие 
еще есть меры под-
держки, мы вместе 
с министерством 
здравоохранения 
и Агентством жи-
лищных программ 
создали специаль-
ный интернет-ре-
сурс, где в очень 
доступной фор-
ме описали все 
меры поддержки, 

   Выделение бесплатных земельных участков призвано помочь в решении проблемы нехватки медиков 
в сельской местности

Контроль,  
который прозрачен

   ВЫБОРЫ

Вера ВОЛОШИНОВА

В Ростове состоялось заседание Совета Общественной 
палаты и регионального Общественного штаба  
по наблюдению за выборами в единый день голосова-
ния 2025 года.

Поводом для его проведения стало официальное 
решение, принятое накануне: в ходе 21-го заседа-
ния Законодательного собрания Ростовской области 
была назначена дата выборов губернатора региона — 
14 сентября 2025 года. На эту же дату назначены до-
полнительные выборы депутата ЗС РО по Орловскому 
одномандатному избирательному округу № 13.

— Повестка заседания напрямую связана с реализа-
цией ключевой задачи Общественной палаты: обес-
печением эффективного, прозрачного и независимого 
общественного контроля за избирательным процессом, 
— отметил, открывая заседание, председатель Общест-
венной палаты Ростовской области Вячеслав Кущев.

В ходе встречи был утвержден обновленный состав 
Общественного штаба и согласован план его работы 
в ходе подготовки к предстоящим выборам. Особое 
внимание было уделено вопросам развития взаимо-
действия с муниципальными общественными пала-
тами и советами области, что является важнейшим 
условием организации масштабного общественного 
наблюдения на местах.

В своем выступлении Вячеслав Кущев подчеркнул, 
что институт общественного наблюдения, сформиро-
ванный в 2018 году, за семь лет продемонстрировал 
устойчивое развитие. Сегодня в России действует 
прочная нормативно-правовая база, накоплен значи-
тельный опыт, позволяющий обеспечивать высокие 
стандарты общественного контроля на всех этапах 
избирательного процесса.

В единый день голосования на территории Рос-
товской области запланировано проведение 11 изби-
рательных кампаний. Работа Общественного штаба 
продолжалась и после завершения кампании 2024 
года, а с началом нового электорального цикла были 
актуализированы структура и задачи штаба.

— Впереди нас ждет масштабная и ответственная 
работа. От эффективности взаимодействия Общест-
венной палаты, муниципальных штабов и наблюда-
телей зависит доверие граждан к выборам, легитим-
ность результатов и стабильность в регионе. Только 
сообща мы сможем обеспечить честный и прозрач-
ный избирательный процесс на Дону, — подытожил 
председатель Общественной палаты.

факт

Принято и решение, призван-
ное предотвратить гибель в во-
доемах: детям до 16 лет запре-
тили без сопровождения роди-
телей либо законных предста-
вителей выходить на лед водо-
емов или купаться в них.
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   Обо всех 
мерах 
поддержки 
медицинских 
работников 
в Ростовской 
области 
можно узнать, 
отсканировав 
QR-код: 

которыми может воспользовать-
ся доктор, переезжая в сельскую 
местность или в угледобывающие 
города, — пояснила Светлана Ма-
нанкина.

Принят и закон, призванный 
помочь инвалидам старше 18 лет, 
которые по состоянию здоровья 
не могут вести самостоятельный 
образ жизни. Теперь для реше-
ния вопроса об их проживании 
не нужно ехать в Ростов, в об-
ластное министерство; принять 
решение смогут органы местного 
самоуправления.

Это субсидии на оплату части 
стоимости жилья или части про-
центных ставок по ипотечным 
кредитам либо это льготные 
ипотечные программы. Одна-
ко зачастую на селе просто нет 
готового жилья, отвечающего 
ряду требований. К примеру, 
сельскую ипотеку дают только на 
частный дом не старше пяти лет, 
— отметил Александр Ищенко.

А вице-спикер облпарламен-
та — председатель комитета по 
образованию Светлана Манан-
кина акцентировала внимание на 
том, что целесообразно помочь 
медикам как раз с возведением 
частных домов, и тут бесплатная 
земля — очень разумное допол-
нение к другой помощи.

Ближе к дому
На Дону ввели в строй еще один 

механизм, призванный помочь в 
решении проблемы нехватки ме-
диков на селе.

— Теперь врачи и медсестры, 
работающие в государственных 
медицинских организациях в 
сельских и городских поселениях, 
за исключением городов, которые 
являются административными 
центрами районов, смогут бесплат-
но получить земельный участок 
для индивидуального жилищ-
ного строительства или ведения 
личного подсобного хозяйства, 
— проинформировал спикер обл-
парламента.

Решение продиктовано тем, что 
в небольших населенных пунктах 
зачастую попросту нет жилья, при-
обретение которого подходило бы 
под условия программ господдерж-
ки людей в белых халатах.

— Выплат по 1,5 млн рублей вра-
чам и 750 тысяч рублей фельдше-
рам для покупки готового жилья, 
конечно, недостаточно. Медработ-
ники вынуждены обращаться за 
дополнительной господдержкой. 



  Татьяна Арапова (Геленджик) — «Информационные технологии 
и искусственный интеллект»;

  Дарья Улановская (Волгоград) — «Экономика и управление»; 
  Максим Горенко (Краснодар) — «Социальные науки и право»;
  Елена Исакова (Тверь) — «Гуманитарные и педагогические науки».

А лучшим молодым преподавателем по мнению студентов призна-
на Юлия Петрусенко (Ростов-на-Дону, Академия архитектуры и ис-
кусств ЮФУ).

Победителями в различных номинациях стали:
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Молодые учатся и учат
   ОБРА ЗОВАНИЕ

Александр ОЛЕНЕВ. фото автора

Ростовский государственный 
экономический университет 
(РИНХ) на два дня стал эпицент-
ром инноваций в образовании: 
здесь состоялся финальный этап 
5-го межрегионального конкур-
са «Лучший молодой преподава-
тель юга России — 2025».

В этом году конкурс побил ре-
корды по количеству участников: 
свыше 100 заявок из 13 регионов, 
включая новые территории — До-
нецкую и Луганскую народные 
республики, а также Запорож-
скую область. Интересно, что 
преподаватели прибыли даже из 
Приволжского, Центрального и 
Сибирского федеральных округов. 
В очном финале за звание лучшего 
боролись 32 преподавателя из 18 
университетов страны.

Событие значимое и масштаб-
ное, ведь в аудиториях универ-
ситета собрались самые яркие 
молодые преподаватели, готовые 
вдохновлять, удивлять и менять 
подходы к обучению.

— Молодые преподаватели 
очень важны для наших вузов, — 
отметила, открывая конкурс, де-

   З ДРАВООХРАНЕНИЕ

Ирина ВАРЛАМОВА

По Дону курсирует «Поезд здо-
ровья», делая остановки в раз-
ных населенных пунктах обла-
сти. Особенно ему рады в отда-
ленных районах.

«Поезд здоровья» — это пере-
движной медицинский комплекс, в 
состав которого входят кардиомо-
биль, диамобиль, стоматологиче-
ский комплекс, комплекс «Детский 
доктор», передвижные маммограф 
и флюорограф. Бригада медиков — 
высококвалифицированные врачи 
разных профилей, всего в команде 
около 30 человек. Жители донского 
края могут получить консульта-
цию узких специалистов из веду-
щих медучреждений, в частности 
кардиолога, нефролога, офтальмо-
лога и эндокринолога. Кроме того, 
можно сдать анализы, пройти ис-

путат Государственной Думы РФ 
Лариса Тутова. — Они генериру-
ют новые идеи, свежие и нестан-
дартные решения, способны ви-
деть и использовать современные 
возможности, адаптироваться к 
новым видениям в быстро меняю-
щемся мире цифровых технологий.

Финалисты презентовали ми-
ни-лекции перед экспертным 
жюри и студентами, которым было 
особенно важно, чтобы тема была 
изложена ярко, увлекательно и 
понятно даже для непрофильных 
слушателей. В жюри вошли при-
знанные авторитеты образования 
из ведущих вузов страны: МГУ 
им. Ломоносова, ЮФУ и КубГУ.

Кроме состязательной части 
организаторы подготовили насы-
щенную культурную и образо-
вательную программу. Молодые 
преподаватели посетили Старо-
черкасскую станицу и познакоми-
лись с историко-архитектурным 
музеем-заповедником, который 
хранит богатую историю донско-
го края.

Не обошлось и без профессио-
нального нетворкинга: участники 
обменялись педагогическими ме-
тодиками, обсудили современные 
вызовы высшего образования и 
поделились инновационными 
подходами к преподаванию. Та-

следования и при необходимости 
тут же получить направление на 
лечение в крупные областные уч-
реждения.

На днях мобильная поликли-
ника открыла прием в Орловском 
районе.

— У наших жителей теперь есть 
возможность обследоваться функ-
ционально теми методами, кото-
рых у нас в ЦРБ нет, — отметила  
главный врач ГБУ ЦРБ Орловского 
района Наталья Корнеева.

— На приемах будут даны необ-
ходимые рекомендации. Причем те, 
у кого выявят заболевания, будут 
взяты на контроль, с обязательным 
наблюдением и направлением для 
получения специализированной, 
в том числе высокотехнологичной 
медицинской помощи. А если у 
пациента обнаружат серьезную 
проблему, то предложат госпита-
лизацию и дальнейшее лечение. 
Наедине с диагнозом человек не 
останется, — подчеркнул глава 

ким образом, конкурс не просто 
выявил лучших, но и укрепил 
профессиональные связи, способ-
ствовал формированию сильного 
и активного педагогического со-

региона Юрий Слюсарь, расска-
зывая о проекте.

Первыми оценили проект жите-
ли Багаевского района, где помощь 
получили около 400 человек, в том 
числе годовалый пациент.

— Пользуясь случаем, хочу 
сказать большое спасибо главе 
донского региона Юрию Слюса-
рю за этот уникальный проект. 
Жители обратились с просьбой 
продлить его, чтобы он суще-
ствовал на постоянной основе. 
Это действительно необходимо 
людям, — сказал глава адми-
нистрации Багаевского района 
Александр Черных.

Напомним, прием выездных 
бригад медиков «Поезда здоро-
вья» организовали по инициативе 
Юрия Слюсаря в связи с дефици-
том медицинских кадров.

Мобильная поликлиника, кото-
рая начала работу в апреле этого 
года, — часть нового проекта 
«Медицина на Дону».

общества. А главное, подтвердил, 
что будущее российского высшего 
образования находится в руках 
молодых, талантливых и амбици-
озных профессионалов.

«Поезд здоровья» посетит 47 райо-
нов Дона, на данный момент уже 
охвачены 10 из них, к специалистам 
обратились почти 15 тысяч жителей 
области, среди них около 1300 детей. 
28 человек получили направления 
на госпитализацию в Ростовскую 
областную клиническую больни-
цу. Более 400 детей направлены 
на дообследование в Областную 
детскую клиническую больницу.

У 90 человек выявлено подозре-
ние на злокачественные новообра-
зования, проведено 52 биопсии. Все 
пациенты направлены в центры 
амбулаторной онкологической по-
мощи для дообследования.

кстати

График работы «Поезда здоро-
вья» можно уточнить по теле-
фонам местных администра-
ций и центральных районных 
больниц.

Память о войне  
сохранят поколения

Шум листвы 
под гнетом шаурмы

   ИС ТОРИЯ

А лександр ОЛЕНЕВ. фото автора

В Южном научном центре Российской академии наук (Ростов-на-
Дону) в течение четырех дней проходила VI Всероссийская науч-
ная конференция с международным участием «Великая Отечест-
венная война в истории и памяти народов юга России».
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Активисты также обращают внимание на такой важный мо-

мент, как размещение разрешений на снос деревьев на сайте 
администрации Ростова-на-Дону. Этого пока не делается, хотя 
есть соответствующее постановление правительства области.

— Такая прозрачность могла бы стать преградой для незакон-
ного сноса деревьев, который, как правило, вызывает негодо-
вание ростовчан, — подчеркнули в «ГорЛесНадзоре».

Тем временем третий год силами общественников обустраивается 
народный парк «Сохум» в Ленинском районе Ростова. У парка пока 
нет официального статуса, но он указан в популярных поисковых си-
стемах. Сейчас профессиональные архитекторы и ландшафтные ди-
зайнеры разработали концептуальный проект парка, в котором будет 
сделан упор на сохранение природных особенностей донского края.

— Место, где разбит парк, уникально и по своему ландшафту 
— здесь есть и степная, и лесная зоны, бьют родники, один из 
которых общественниками внесен в Государственный водный 
реестр России, — и по составу растений, и по исторической 
ценности (поселение Хазарского каганата и Золотой Орды). 
Мы высадили молодые деревья, которые постоянно поливаем. 
«Сохум» становится местом проведения различных праздни-
ков и мероприятий, — рассказывает член совета при комитете 
по охране ОКН Ростовской области, руководитель обществен-
ной группы «Поток» Александр Сушков.

С музыкальным вкусом
В Суворовском микрорайоне собираются построить центр культурного 
развития. Об этом «Молоту» сообщил начальник управления по информа-
ционному сопровождению и взаимодействию со СМИ городской админи-
страции Сергей Каменецкий. В техзадании на проектирование указано, 
что здесь будут располагаться дом культуры, библиотека, художественная 
и музыкальная школы. Разработкой проектно-сметной документации  
займутся в следующем году.
Центр культурного развития появится и на территории экс-аэропорта. 
Здесь же планируют построить детскую школу искусств.
В ближайшие годы появится и детская музыкальная школа № 10 
им. С.С. Прокофьева. Ее проектирование намечено на 2025–2026 года.
Сейчас в донской столице действует 13 муниципальных учреждений  
дополнительного образования, где учатся 9243 ребенка в возрасте  
от пяти до 18 лет.

Больше шкафов и полок
Ростовский производитель мебели «МД-Трейд» в этом году присоеди-
нился к федеральному проекту «Производительность труда», плани-
руя оптимизировать производство доступной по цене мебели. Специа-
листы Регионального центра компетенций (РЦК), работающего на базе 
Агентства инноваций Ростовской области, уже обучили рабочую груп-
пу предприятия основам бережливого производства. Так, обнаружи-
лось «узкое место», им оказался участок сборки. Как пояснил руково-
дитель проектов РЦК Роман Таран, проведенный анализ поможет со-
кратить время протекания процесса на 40%, а выработку в потоке по-
высить на 68%. Кроме того, на предприятии подготовят двух инструк-
торов по бережливому производству, которые в дальнейшем внедрят 
бережливые инструменты на новых производственных участках.

В поисках атамана Каледина
   ЭКСПЕДИЦИЯ

Александр ОЛЕНЕВ

На Димитровском кладбище Но-
вочеркасска — самом старом по-
госте казачьей столицы — рабо-
тала экспедиция газеты «Молот» 
и объединения «Миус-фронт» 
по поиску могилы войскового 
атамана Алексея Каледина.

Пуля в сердце
Алексей Максимович Каледин 

— культовая фигура донской исто-
рии, которую всячески старались 
замалчивать в советское время. 
Достаточно сказать, что знаме-
нитый Брусиловский прорыв на 
германском фронте в мае 1916 года 
на самом деле был осуществлен 
8-й армией под командованием 
А.М. Каледина. Генерал отказался 
подчиняться приказам Временно-
го правительства, проводящего 
«демократизацию» армии. Он 
вернулся на Дон и в конце мая 1917 
года был избран атаманом Войска 
Донского.

25 октября 1917 года Каледин 
выступил с обращением, в кото-
ром объявил преступным захват 
власти большевиками. Однако ни 
казаки, ни офицеры не хотели вое-
вать. Единственной боеспособной 
единицей оставался партизанский 
отряд под командованием Черне-
цова, состоявший из учащихся 
казачьих училищ. В бою под ста-
ницей Глубокой этот отряд был 
уничтожен превосходящими си-
лами красных казаков.

29 января Каледин собрал в Ата-
манском дворце в Новочеркасске 
заседание Донского правитель-
ства, на котором сообщил о том, 
что для защиты Донской области 

от большевиков «на фронте на-
шлось лишь 147 штыков». Он вы-
шел в соседний кабинет и пустил 
себе пулю в сердце (по конспиро-
логической версии, он был застре-
лен). В своем предсмертном письме 
Каледин объяснил свой уход из 
жизни «отказом казачества следо-
вать за своим атаманом».

Гроб не тот!
Поиски захоронения начались в 

1990-х годах, когда в российской 
историографии утвердился тезис, 
что генерал был патриотом России 
и не предавал своего Отечества. 
Тогда и возник вопрос: а где по-
хоронен Каледин?

Его могила считалась утерян-
ной. Когда 1-я Конная армия подо-
шла к Новочеркасску, гроб с телом 
Каледина тайно перезахоронили, 
чтобы не допустить глумления над 
покойным атаманом со стороны 
большевиков. В 1920 году боль-
шевики действительно провели 

эксгумацию, но в могиле Каледина 
обнаружили гроб с телом прапор-
щика Крупского, которого хорони-
ли в тот же день, что и генерала. 
Возникла версия, что их поменяли 
местами, но большевики не стали 
проводить дальнейших поисков, а 
просто сровняли могилы с землей.

В феврале 2013 года на Дими-
тровском погосте побывала поис-
ковая экспедиция «Миус-фронта» 
(в числе исследователей был и 
автор этих строк). Мы осмотрели 
участок за алтарной частью ста-
рого кладбищенского храма. Под 
асфальтированной дорогой, кото-
рая огибает храм, прибор показал 
наличие предмета продолговатой 
формы. Это мог быть только цин-
ковый гроб. С допустимой долей 
вероятности мы сделали вывод, 
что это и есть останки Алексея 
Каледина. Поисковики были го-
товы к раскопкам, но тогдашняя 
администрация Новочеркасска 
разрешения на них не дала.

Партизанский погост
И вот донской краевед Юрий Ро-

манов предоставил другие сведе-
ния о возможном месте захороне-
ния Каледина. К новой экспедиции 
газеты «Молот» и «Миус-фронта» 
присоединился известный дон-
ской атаман Николай Козицын.

— Я получил первичные све-
дения от моего у чителя из 
школы-интерната Констан-
тина Семеновича Трофимова. 
На кладбище есть так назы-
ваемый партизанский погост, 
куда свозили тела казаков, по-
гибших на фронтах Граждан-
ской войны в 1918–1919 годах. 
Позже я нашел стенограмму 
заседания Большого казачье-
го круга сентября 1918-го о пе-
резахоронении в одном месте 
тел погибших атаманов Кале-
дина, Назарова, Богаевского, 
Чернецова. А когда я посетил 
«партизанский» участок, то 
укрепился в своих выводах, — 
рассказывает краевед.

Юрий Николаевич показывает 
предполагаемое место. Здесь сей-
час расположена пустая забетони-
рованная площадка, из которой 
торчат анкерные болты. Рядом 
просевший ров — очевидно, брат-
ская могила. Удивительно, но при 
том, что вся территория вокруг 
густо усеяна современными моги-
лами, этот кусочек относительно 
свободен.

Осмотрев место, мы договари-
ваемся, что исследуем место с 
помощью георадара. Лишь после 
этого появится возможность срав-
нить данные с двух участков и 
сделать выводы.

Поиск продолжается!
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   В составе экспедиции — атаман Николай Козицын (справа) и краевед 
Юрий Романов (в центре)

Конференцию открыла демонстрация документального филь-
ма «Геноцид: правосудие неизбежно», в который вошли кад-
ры раскопок в 2022 и 2023 годах глиняного карьера в городе 
Сальске, где в 1942–1943 годах оккупантами и коллаборацио-
нистами были расстреляны более 4000 мирных граждан, в том 
числе женщины и дети. Невозможно слушать без слез рассказ 
судмедэксперта об 
исследовании остан-
ков грудных детей, в 
головах которых за-
фиксированы пулевые 
отверстия.

На основании дан-
ных этих раскопок Рос-
товский областной суд 
признал актом геноци-
да зверства немецко-
фашистских захват-
чиков на территории 
Ростовской области в 
1941–1943 годах.

Беречь нашу истори-
ческую память необхо-
димо и потому, что на 
Западе сейчас обеляют 
нацизм и оболванива-
ют население. Доходит 
до того, что громогласно объявляется: войну выиграли амери-
канцы, даже Берлин взяли они. Серия научных конференций 
под эгидой Российской академии наук рассматривает различные 
аспекты Великой Отечественной войны, вводит новые данные в 
научный оборот, укрепляет именно наш взгляд на историю.

— Сражения, которые проис-
ходили на донской земле и 
на Донбассе, во многом опре-
делили ход войны. Нам еще 
предстоит изучать многие ее 
исторические аспекты. Но одно 
безусловно: решающая роль в 
победе над нацистской Герма-
нией принадлежит Советскому 
Союзу. И это осталось в гене-
тической памяти народов юга 
России, это будет передаваться 
от поколения к поколению, — 
отметил в своем выступлении 
на открытии конференции док-
тор исторических наук, про-
фессор Евгений Кринко.

Недавно мы отметили 
80-летие Великой Победы. За 
эти восемь десятков лет о той 
войне очень много написано 
и снято, от научных моно-
графий до художественных 
фильмов. Хотя это кажет-
ся парадоксальным, но чем 
дальше уходит та эпоха, тем 
больше возникает вопросов 
от том, как воевали и ка-
кой ценой была достигнута 
Победа.

В последние годы рассе-
кречивается много архивных 
документов. Отечественные 
историки уже не боятся затра-
гивать закрытую прежде тему 
коллаборационизма — когда 
советские граждане, особенно 
представители национальных 
республик, не просто сотрудни-
чали с гитлеровцами, но и сами 
участвовали в зверских распра-
вах над мирным населением на 
оккупированных территориях.

  Профессор 
Евгений Кринко 
эмоционально 
выступил в пер-
вый день конфе-
ренции, которую 
открывала 
документальная 
кинопрограмма

   Ростовский форум собрал самую талантливую молодежь, 
избравшую своей профессией преподавание

Медицинский маршрут



новости

с Еленой
Бондаренко

Из серого в белое
Сейчас компании попадают в реестр субъектов малого и среднего 
предпринимательства и пользуются мерами господдержки, если их до-
ходы не превышают 2 млрд рублей в год, а численность работников — 
не больше 250 человек.
Действующие лимиты нужно увеличить, уверены донские парламента-
рии, чтобы избежать дробления бизнеса и использования серых схем 
при оформлении персонала.
— В легкой промышленности и общепите уже подняли потолок числен-
ности работников до 1000 и 1500 человек соответственно. В итоге ры-
нок общепита стал выходить из тени и вырос на 15% в целом по стране. 
Теперь мы предлагаем сделать то же самое абсолютно для всех отрас-
лей, — заявил глава комитета Заксобрания Ростовской области по эко-
номической политике Игорь Бураков.
Специальное обращение на федеральный уровень уже подготовлено.

Гибридные правила
В России становится новой нормой возможность ра-
ботать из дома или в гибридном режиме, заявили ана-
литики отечественной платформы онлайн-рекрутинга. 
Так, с начала года в донском регионе было опубликовано 
около 9500 вакансий, предлагающих удаленку, и более 
2700 предложений, где содержится упоминание гибрид-
ного графика.
— Такие вакансии чаще всего размещали компании 
из следующих отраслей: IТ, строительство, недвижи-
мость, услуги для бизнеса, финансовый сектор, рознич-
ная торговля. А самой популярной в этом году вакансией 
с гибридным форматом работы в Ростовской области ста-
ло предложение для менеджеров по продажам и по ра-
боте с клиентами, — уточнили аналитики.
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Чип и дело

Пошли  
на понижение

— Наши компании мо-
гут создавать конкуренто-
способные продукты, не 
уступающие зарубежным 
аналогам, и активно участ-
вовать в процессе импор-
тозамещения, — отметил 
замгубернатора Ростовской 
области Игорь Сорокин.

Соучредитель ГК «Беш-
тау» Олег Осипов побла-
годарил донской минпром 
за активную помощь в реа-
лизации этого и других 
проектов.

— Технологическое парт-
нерство и упорная инже-
нерная работа позволяют 
превращать незавершенные 
идеи в реальные продукты, 
способные конкурировать 
на рынке, — сказал Олег 
Осипов.

По данным регионально-
го минпрома, ростовская 
компания взяла на себя 
задачи интеграции, тести-
рования и корпусирования 
микросхемы, превратив ее 
в полнофункциональный 
чип, готовый к применению 
в линейке отечественных 
мониторов. В ближайшее 
время производитель нач-
нет поставки первых партий 
чипов в составе собствен-
ных мониторов.

   СОБЫТИЕ

Герман ПРИШВИН

Первый в России монитор 
на отечественном чипе, 
способный конкурировать 
на рынке с зарубежными 
аналогами, презентовали 
на международной выстав-
ке «Цифровая индустрия 
промышленной России».

Выпустил его ростовский 
производитель электроники 
вместе с российской компа-
нией, специализирующейся 
на разработке микросхем 
для дисплеев. Новинку уже 
оценил замминистра про-
мышленности и торговли 
РФ Василий Шпак. По его 
словам, такие проекты зна-
чительно повышают конку-
рентоспособность отечест-
венных товаров на мировой 
арене и способствуют росту 
технологической независи-
мости России.

   БАНКИ

Елена Б ОН Д А РЕНКО

Впервые за три года Банк России понизил ключевую 
ставку — с 21% до 20% годовых.

Решение совета директоров регулятора ждали 
многие. Например, министр экономического разви-
тия Ростовской области Павел Павлов анонсиро-
вал снижение ставки накануне важного совещания. 
Это решение не стало сюрпризом для аналитиков и 
банкиров. Последние и вовсе вздохнули с облегче-
нием. «Свершилось», — написали в телеграм-кана-
ле «Т-банка». По данным главного экономиста банка 
Софьи Донец, последние дни рынок рос на ожидании 
снижения ставки.

 — Пониженная ключевая ставка напрямую отра-
зится на цене облигаций, — отметила Софья Донец.
Однако большинство россиян волнует логичный 

вопрос: что будет со ставками по вкладам? Средняя 
доходность по депозитам начала снижаться еще в 
апреле. Сильнее всего скорректировались полуго-
довые вклады. Изменились и условия по кредитным 
продуктам.

 — Мы ожидаем сохранения тренда на понижение 
ставок по депозитам и кредитам. Он может уско-
риться с новым уровнем ключевой ставки, — заявил 
старший управляющий директор Московской биржи 
по розничному бизнесу Игорь Алутин. 
В Банке России прежде всего говорят о том, что 

текущее инфляционное давление, в том числе устой-
чивое, продолжает снижаться. Один из главных аргу-
ментов регулятора: российская экономика постепенно 
возвращается к траектории сбалансированного роста.

 — Мы будем поддерживать такую жесткость де-
нежно-кредитных условий, которая необходима для 
возвращения инфляции к целевому показателю 4% 
в 2026 году, — отметила председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина. 
По ее словам, совет директоров рассматривал два 

варианта: не менять ставку и понизить ее на 0,5% или 
на 1%.

 — Многие из тех, кто предлагал сохранить размер 
ключевой ставки, допускал ее снижение в следую-
щий раз, то есть 25 июля. Более существенный 
шаг не рассматривался, — объяснила журналистам 
Эльвира Набиуллина. 
При этом она не исключила возможность повыше-

ния ключевой ставки, если инфляция начнет расти. 
Однако банкиры уже оптимистично ожидают нового 
понижения ключевой ставки в июле на 1 процентный 
пункт.

он в два с половиной раза больше, 
чем в Волгоградской области. Вот 
почему здесь улыбается Василенко 
(известный ростовский предприни-
матель. — Прим. ред.) и все такие 
солнечные, — задал тон общению 
Евгений Купко.

По его словам, предпринима-
тельство на Дону и в целом на юге 
характеризуется гиперактивно-
стью, склонностью к риску.

— На старте любая маленькая 
компания занимается тем, что 
создает продукт для того, чтобы 
удовлетворить потребность гостя. 
Довольный гость всегда был нашей 
целью. Даже если он ожидает про-
сто чашку кофе, ему предлагается 
что-то еще, например, программа 
лояльности. Позже мы поняли, что 
у нас не только клиент. Это еще и 
сотрудники, партнеры-франчайзе-
ры, подрядчики, инвесторы и даже 
государство. Баланс их ценностей 
позволяет правильно выстраивать 
отношения и доверие, — заявил 
Евгений Купко.

А международный бизнес-тре-
нер Ирина Бова рассказала о пяти 
шагах к доверию. Один из них — 
убрать перфекционизм. По словам 
спикера, сверхидеальные планы 
могут так и остаться планами, не 
покорив рынок.

— Люди всегда приходят к людям, 
это нужно помнить при управлении 
рестораном, — подчеркнула соос-
нователь сети ресторанов «Пури 
Пури» Екатерина Головатенко.

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО

Ростовская область всегда была 
и остается центром предприни-
мательской активности на юге 
России.

Доверие в цифрах
Об этом заявил глава региональ-

ного минэкономразвития Павел 
Павлов на «Бизнес-Фесте», кото-
рый состоялся в донской столице.

— Масштаб мероприятия впе-
чатляет —  на форуме собрались 
1500 человек, — отметил министр.

На «Бизнес-Фесте» решили об-
судить, как складывается доверие 
в бизнесе в эпоху искусственного 
интеллекта. По словам управляю-
щего Ростовским отделением Сбер-
банка Константина Бугрима, это 
довольно тонкая материя, которую 
нельзя купить.

— О доверии можно говорить 
после того, как партнеры дают друг 
другу слово, обещание, а потом вы-
полняют свои обязательства, и не 
раз. Очень важно доверять своему 
партнеру, зная, что он тебя не под-
ведет. Это не сиюминутная выгода, 
которую мы получаем при реализа-
ции того или иного продукта. Это 
долгосрочность отношений, — от-
метил Константин Бугрим.

Сейчас доверие между бизнесом 
и потребителем выстраивается с 
помощью цифровых технологий, 

таких как, например, приложения 
для мобильных устройств и чат-бо-
ты. Однако и личный контакт не 
исключается, а искусственный 
интеллект просто помогает сделать 
его качественнее.

— Сегодня непросто купить 
товар среди представленного мно-
жества, поэтому мы, делая выбор, 
ориентируемся на рекомендации и, 
конечно же, на доверие к бренду. 
Нельзя обойтись и без доверия к 
нашему министерству. Наш кол-
лектив формирует экономическую 
политику региона. По количеству 
субъектов малого и среднего биз-
неса Ростовская область занимает 
шестое место в стране. По послед-
ним данным, на Дону зарегистри-
ровано более 186 тысяч компаний 
и индивидуальных предпринима-
телей, где трудятся свыше 800 ты-
сяч человек. Без доверия к власти 
такого количества не было бы, — 
добавил Павел Павлов.

Секреты улыбки и не только
Одним из спикеров «Бизнес-Фе-

ста» стал Евгений Купко, основа-
тель сетей «БлинБери» и «Суши-
Весла», развивающихся в России, 
Казахстане, Киргизии и Белоруссии.

— Мы сейчас посещаем разные 
города: Нижний Новгород, Ижевск, 
Волгоград. На контрасте с ними 
Ростов выглядит очень крутым 
городом. Думаю: в чем секрет 
успеха? Решил погуглить бюджет 
Ростовской области и выяснил, что 

Cлово бизнесмена

Со своим самоваром

   Музей самоваров в Туле открыл свои двери для посетителей 
в 1990 году, и с этого времени он стал своеобразной визитной 
 карточкой города

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО

Донским креативным инду-
стриям предложат разра-
ботать визуальную кон-

цепцию будущего туристичес-
кого кластера «Усадьба тульского 
 самовара».

Тульское предложение
Детали обсуждались на круглом 

столе «Промышленный туризм: 
драйвер к формированию тури-
стических маршрутов», который 
провели в донской столице. На нем 
собрались представители отрасли 
и двух торгово-промышленных 
палат — Ростовской и Тульской 
областей. На повестке — создание 
новых совместных турпродуктов, 
в том числе связанных с промыш-
ленным туризмом.

Путешественников из Ростов-
ской области уже отправляют на 
экскурсионных автобусах в Тулу. 
По словам директора по разви-
тию компании «Судаков Тревел» 
Сергея Новикова, для них разра-
ботана достаточно насыщенная 
программа с традиционным по-
сещением Ясной Поляны, Туль-
ского государственного музея 
оружия и музея «Тульские само-
вары». При поддержке местной 
ТПП в нее могут теперь добавить 
и промышленные объекты.

— Сейчас Ясная Поляна, как 
и черноморское побережье, пе-
регружена туристами, поэтому 
можно ра зработать действи-
тельно интересные совместные 
предложения, — уверен вице-
президент Тульской ТПП Илья 
Лобанов.

Одним из них может стать ту-
ристический кластер «Усадьба 
тульского самовара», который со-
бираются создать на базе завода, 
выпускающего тульские самова-
ры уже 130 лет. Проект заручился 
поддержкой Министерства куль-
туры РФ, сейчас ждут решения 
Минпромторга, рассчитывая по-
лучить необходимое финансиро-
вание из федерального бюджета.

— У нас соблюдаются тради-
ции самоварного производства. 
Наши самовары выпускаются из 
толстостенной, цельной листо-
вой латуни. До сих пор многие 
операции выполняются вручную. 
Отдельный интерес представляет 
наша коллекция самоваров. Наш 
большой туристический потен-
циал собираемся реализовать 
с помощью кластера «Усадьба 
тульского самовара», — рассказа-
ла представитель завода Татьяна 
Юдакова, а заодно поинтересо-
валась мнением донских турком-
паний, как реализовать проект, 
чтобы он был интересен тури-
стам, которые едут из Москвы в 
южную сторону.

Главное — подача информа-
ции, отметил Сергей Новиков. 
Он уверен, что гостям «Усадьбы 
тульского самовара» будет инте-
ресно узнать историю каждого 
самовара, а потом еще и поучаст-
вовать в чаепитии. Плюсом будет 
и возможность познакомиться с 
редкими профессиями самовар-
ного производства.

— К проекту надо подключать 
экскурсоводов, способных со-
ставить интересные программы, 
— подчеркнул Сергей Новиков.

Скучно не будет
В разработке концепции долж-

ны участвовать настоящие экс-
перты, уверена гендиректор «Рей-
на-Тур НТВ» Татьяна Нечепаева. 
По ее словам, сейчас у туристов 
есть выбор, поэтому необходимо 
их заинтересовать. Это вполне 
возможно даже в условиях непро-
стой логистики.

— Сейчас туристам тяжело до-
бираться в Ростов. По-настояще-
му заинтересовать их можно эмо-
циями, поэтому мы кардинально 
поменяли подход к ним. Сейчас 
пул экскурсоводов пишет предло-
жения для каждой группы, напри-
мер, для школьников, для семей 
и т. д. Если везем туристов по 
промышленным предприятиям, 
сначала показываем им комбай-
ны, а потом на биохуторе — как 
пшеница превращается в хлеб, 
— отметила Татьяна Нечепаева.

По ее словам, промышленный 
туризм должен вызывать у детей 
не только эмоции, но и желание 
исследовать, узнавать профессию.
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Битва за каравай
Южные регионы готовы к 

началу уборочной кампании, 
заявил замминистра сельского 
хозяйства РФ Андрей Разин, 
проведя совещание в донской 
столице.

Аграрии юга страны тради-
ционно являются основными 
производителями растениевод-
ческой продукции в России. 
Даже в условиях непогоды здесь 
важно получить максимально 
возможный урожай с каждого 
засеянного гектара.

— К сожалению, второй год 
подряд складываются небла-
гоприятные погодные условия. 
19 мая в Ростовской области был 
введен режим чрезвычайной си-
туации по природно-климати-
ческому фактору «заморозки». 
Это позволит аграриям оформить 
страховые выплаты и частично 
возместить потери, — отметил 
заместитель донского губерна-
тора Сергей Бодряков.

По данн ым рег иона л ьного 
минсельхозпрода, прогнозиру-
емые объемы валового сбора 
урожая обеспечат внутренние 
потребности Ростовской обла-
сти, в том числе в переработке 
и производстве семенного ма-
териала.

Есть куда расти
Усть-Донецк ий порт тех-

нически готов переваливать 
до 2 млн т грузов в год.

По словам первого заместителя 
губернатора Алексея Господа-
рева, сейчас обсуждается воз-
можность увеличения перевалки 
груза с железнодорожного транс-
порта на речной.

«По поручению главы регио-
на Юрия Слюсаря проводим 
оценку и анализ возможностей 
Ростовской области. Сегодня в 
контексте новой экономической 
географии юга страны у донского 
края большой потенциал для рос-
та, и важно, чтобы транспортная 
и логистическая инфраструктура 
региона была готова к возросшей 
нагрузке», — написал в своем 
телеграм-канале Алексей Го-
сподарев, посетив Усть-Донец-
кий порт вместе с начальником 
СКЖД Сергеем Задориным.

Наше поло
Предприниматель родом из 

Индии Судхир Гровер закупил 
швейную станцию, используя 
господдержку.

— Новое оборудование позво-
лило сократить время отшива 
планки для футболок в 10 раз 
— до двух минут. Мы повыси-
ли производительность труда и 
подняли уровень качества выпус-
каемой продукции. Все детали 
выполнены максимально точно, 
так как запрограммированная 
машина не ошибается, — объяс-
нил бизнесмен Судхир Гровер.

На его производстве, которое 
развивается в донской столице, 
отшивается 6000 изделий в ме-
сяц. 95% из них — рубашки поло.

На Дону производителям то-
варов местных брендов доступ-
но льготное финансирование 
до 5 млн рублей по ставке 4–6% 
годовых.

— Сейчас ведется прием заявок 
на услугу «Местный бренд», ко-
торая позволяет производителям 
сэкономить до 99% на регистра-
ции торговой марки, — сообщил 
руководитель центра «Мой биз-
нес» Ростовской области Вита-
лий Зданевич.

От 15 и старше
Ростовская область отлича-

ется высоким трудовым потен-
циалом и стабильно занимает 
второе место среди регионов 
ЮФО по среднегодовой чис-
ленности занятых в экономике.

— Основу рабочей силы состав-
ляют граждане от 15 лет и старше, 
активные участники рынка труда, 
включая тех, кто трудоустроен 
в настоящий момент, и тех, кто 
ищет оплачиваемую работу и 
готов немедленно приступить к 
ней, — отметила глава Ростовста-
та Марина Самойлова.

Большая часть экономически 
активного населения Ростовской 
области представлена заняты-
ми лицами. Их доля составля-
ет 97,6%.

справка

Новый монитор под-
держивает разрешение 
2K, частоту обновления 
75 Гц.

   Монитором уже заинтересовались предприятия, рабо-
тающие над повышением локализации производимой 
продукции

кстати

Как рассказал представитель 
Агентства по развитию туризма 
Ростовской области Максим Они-
щенко, развитие промышленного 
туризма приводит к созданию мест 
размещения, в том числе некапи-
тальных строений, таких как глэм-
пинги. Путешественники охотно 
останавливаются в них, несмотря 
на цену проживания выше средней.

факт

В центре по подготовке экскурсо-
водов недавно выпустили моло-
дых специалистов.
— Я была просто счастлива, ког-
да посмотрела проекты, которые 
они защищали. Надо признать, 
что старая гвардия экскурсоводов 
— молодцы, но их академический 
подход уже не так интересен. Ни-
кто не хочет слушать скучные экс-
курсии. А я, например, открыв рот, 
слушала защиту проекта «Ростов: 
от джаза до рока», — рассказала 
Татьяна Нечепаева.
Особый интерес по-прежне-
му вызывают гастрономические 
экскурсии.
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РЕГИОНОт фолк-мюзикла до классики
С 10 по 15 июня в Ростове состоятся «Большие гастроли» Российского 
государственного академического театра драмы им. Федора Волкова 
из Ярославля. В нынешнем году этот театр отмечает 275-летие. Донской 
публике ярославские артисты представят очень разноплановый репер-
туар: от фолк-мюзикла на стихи Николая Некрасова и искрометной коме-
дии дель арте (комедии масок) до спектаклей по русской классике и поста-
новок Сергея Пускепалиса. Будет работать и передвижная выставка, рас-
сказывающая об истории этого театра. Как пояснил первый замгубернато-
ра Игорь Гуськов, ярославцы представят на сцене Ростовского драмтеатра 
шесть спектаклей: «Обломов», «Когда мы женаты», «Весы», «От Некрасова 
до Некрасова», «Венецианские близнецы» и «Предстоящее событие».
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Волгодонск
В городе прошли неформальные встречи подростков и молодых людей с вете-
раном боевых действий в Сирии, участником СВО, гвардии майором Василием 
Александровичем Нистором. В Волгодонском эколого-историческом музее он 
пообщался с учениками средней школы № 9 имени И.Ф. Учаева и со студентами 
медколледжа. Поднятыми оказались вопросы сохранения исторической па-
мяти, будни и быт на фронте, значимость поддержки тыла, также ребята 
спрашивали фронтовика о сложностях выбора профессии, его люби-
мых фильмах и книгах.

2. Зверево
На оснащение горбольницы медоборудованием направили 15,6 млн 
рублей. В частности, для медучреждения приобрели 16 наименова-
ний аппаратуры, в том числе наркозный аппарат, ультразвуковой ска-
нер с конвексным датчиком, электроэнцефалограф, электрокардио-
граф, риноскоп, риноларингофиброскоп. Пополнить больницу удалось 
благодаря нацпроекту «Продолжительная и активная жизнь» и региональ-
ному проекту «Модернизация первичного звена здравоохранения».

3. Каменск-Шахтинский
Начался капремонт инфекционного корпуса центральной горбольни-
цы, он финансируется из облбюджета. Как сообщили в горадминистра-
ции, поставить в работах точку строители должны к середине 2026 года. 
На время, пока идет ремонт, пациенты инфек-
ционного отделения переведены в бывшее 
здание терапевтического отделения.

4. Новочеркасск
В Новочеркасском отделении ре-
гионального фонда «Защитники 
Отечества» сейчас создают «Кни-
гу памяти», чтобы увековечить 
память о погибших героях специ-
альной военной операции. Это-
му отделению исполнилось два 
года, а среди его ключевых за-
дач — обеспечение защитни-
ков Родины всем необходимым, 
оказание ветеранам CBO и семь-
ям погибших бойцов содействия 
в получении всех полагающихся им 
мер поддержки.

5. Таганрог
Закончен текущий ремонт автодорог по нацпроекту «Инфраструктура для жиз-
ни». Полностью обновили дорожное полотно на Комсомольском спуске и в пере-
улке Смирновском. Протяженность этих двух участков — 4 км. До того в примор-
ском городе привели в порядок переулок 7-й Новый на въезде в город протяженностью 150 м 
и улицу Ломоносова (на отрезке от улицы Энергетической до дома № 76в) протяженностью 834 м. 
Сейчас там ведется экспертиза качества выполненных работ.

6. Азовский район
Полностью закончить капремонт поликлиники Азовской ЦРБ намечено к Дню 
медицинского работника, который отмечается в третье воскресенье июня. 
Как уточнили в администрации, уже завершены общестроительные рабо-
ты, также позади прокладка коммуникаций, установка оконных и дверных 
блоков. Сейчас продолжается благоустройство территории, сборка мебели, 
монтаж климатического и другого оборудования.

7. Верхнедонской район
Концерт в зоне СВО для бойцов-танкистов дали работники культуры стани-
цы Казанской. Продолжался он два часа, но артисты признались, что не чув-
ствовали усталости даже несмотря на то, что перед выступлением продела-
ли долгий путь, половина которого пролегала по бездорожью.

8. Матвеево-Курганский район
Завершился ремонт искусственного дорожного сооружения на автодороге 
на улице Центральной в селе Марфинка. Оплатили работы из местного бюд-
жета, их стоимость — 500 тысяч рублей. В частности, привели в порядок ме-
таллоконструкции ограждений, покрасили металлические и бетонные по-
верхности, провели земляные работы.

9. Морозовский район
Праздничный концерт, посвященный 125-летию железнодорожной станции 
Морозовская, организуют 20 июня в районном Доме культуры. Перед зри-
телями выступят солисты и творческие коллективы.

10. Октябрьский район
В преддверии Дня России в районе пройдет велозаезд, инициировала 

который активный волонтер и руко-
водитель местного отделения Россий-
ского союза сельской молодежи в по-
селке Каменоломни Кристина Шуль-
га. По задумке организаторов, заезд 
не только объединит любителей ве-
лоспорта, но и позволит им больше 
узнать о районе. Так, участники по-
бывают на экскурсии по поселку Ка-

меноломни и на конюшне, а в финале 
смогут поучаствовать в мастер-классе 

по плетению кукол-стригушек.

11. Шолоховский район
В музее-заповеднике М.А. Шолохова закончи-
ли комплексную реставрацию объекта куль-

турного наследия «Дом культуры, в кото-
ром проходили встречи Михаила Шолохо-

ва с общественными деятелями и деятелями 
культуры». Как пояснили в музее-заповеднике, этот 

   ИНИЦИАТИВА

Ирина ВАРЛАМОВА 
фото из личного архива Юлиана Борохова

«Нет чужих детей — есть окруже-
ние моего ребенка» — под таким 
лозунгом проходят антинаркоти-
ческие акции и мероприятия дон-
ского отделения «Союза отцов».

— Наша волонтерская органи-
зация занимается воспитанием 
детей. У нас много направлений: 
патриотическое, спортивное, 
образовательное, профилактика 
наркозависимостей — одно из 
приоритетных. Почему это так 
важно? Приведу пример: идет 
по улице праздношатающий-
ся школьник, пяти- или девя-
тиклассник, и видит не объявле-
ние о наборе в секцию футбола, 
бокса или борьбы, а рекламу 
наркошопа. Было бы наоборот, 
может быть, он пошел бы за-
ниматься спортом, а от нечего 
делать парень может из праздно-
го интереса приобрести нарко-
тическое вещество. Поэтому мы 
всегда активно подключаемся ко 
всероссийской акции «Молодежь 
против наркотиков», — говорит 
соучредитель, замруководителя 
организации Юлиан Борохов.

В восточном Батайске волонте-
ры, среди которых есть и школь-
ники, убрали надписи с инфор-
мацией о продаже наркотических 
веществ. Акцию, которая собрала 
действительно неравнодушных 
молодых людей, стремящихся 
продвигать истинные ценности и 
жить здоровой жизнью, поддер-
жали и местные власти.

Добровольцы уничтожали 
рекламу ресурсов, информиру-
ющих, где можно приобрести 
наркотические вещества. Детям 
раздали баллончики, и они не 

просто замазывали смертоносные 
надписи, а на уже чистую поверх-
ность наносили яркие и пози-
тивные рисунки. Тематика работ 
охватывала майские праздники, 
здоровый образ жизни и традици-
онные ценности. Ребята рисовали 
звезды, георгиевские ленточки и 
делали это от души.

— Пожилые женщины проси-
ли нас замазать надписи у них в 
подъезде, даже возрастные люди 
в курсе, что это реклама нарко-
шопов. Убирать такие надписи — 
прямая обязанность управляющих 
компаний, их за это даже штрафу-
ют. Но, к сожалению, пока УК это 
сделает, может пройти много вре-
мени. Приведу пример из личного 
опыта: я живу в центре города, и 
если бы активные жильцы сами 
не замазывали такую рекламу 
самостоятельно, она красовалась 
бы у нас в подъезде. Может быть, 
сотрудники УК думают, что их 
дети не столкнутся с такой бедой, 
но она может коснуться твоего 
родственника, соседа, а он может 
вовлечь и твоего ребенка, — пола-
гает Юлиан Борохов.

Он признается, что, когда 
проводишь профилактическую 
работу, нет четкой статистики, 
сколько ты спас людей, то ли 100 
человек, то ли одного, а может, и 
никого.

— Но я полностью поддержи-
ваю постулат, что наркозависи-
мость — это проблема общества. 
Сегодня эмоционально неста-
бильная ситуация, стрессов более 
чем хватает. А тут вдруг чело-
века с работы уволили, и вместо 
того, чтобы решить проблему, он 
может с горя «утешить» себя при-
емом наркотика. А если бы кто-то 
его поддерживал, все могло бы 
пойти иначе, — уверен Юлиан 
Борохов.

Одно из действенных профи-
лактических мероприятий — 
спортивные турниры с привлече-
нием кумиров молодежи.

Один из таких праздников под 
девизом «Трезвость и спорт — 
сила отцов» прошел в Азове, в 
центре парка.

— Мы пригласили Светлану 
Андрееву, чемпионку по тайско-
му боксу. Кроме того, она извест-
ный блогер с несколькими мил-
лионами подписчиков. Причем 
тот блогер, кто пропагандирует 
здоровый образ жизни, а не уход 
в заоблачные дали. На празд-
нике побывала, наверное, вся 
молодежь Азова. Соревновались 
ребята-гиревики, были соревно-
вания по перетягиванию каната. 
Фурор произвели наши коллеги 
из сибирского отделения «Сою-
за отцов», приехавшие в Азов из 
Новосибирска на мотоцикле. В 
этом году также будем проводить 
аналогичные мероприятия и тоже 
пригласим кого-нибудь из звезд 
спорта, к кому прислушивает-
ся молодежь, — говорит Юлиан 
Борохов.

Появились звёзды — ушли наркотики

Дом культуры построили в 1950 году по инициативе Шолохова, используя в том числе материа-
лы, оставшиеся от разрушенного в годы войны жилого дома писателя.

   На открытии выставки в отделе искусств ДГПБ были и юные авторы, 
и их родители

Имперский бал в отделе искусств

О создателях
Идея впечатляющей экспозиции 

из 67 фигур русских дворян нача-
ла ХХ века в костюмах века ХVII, вы-
лепленных из пластилина, принад-
лежит преподавателю азовской Дет-
ской художественной школы име-
ни И.И. Крылова, скульптору Наталье 
Чекалиной. Она родилась еще зимой, 
когда воспитанники школы предста-
вили новогодний хоровод из 17 пла-
стилиновых фигур сказочных персо-
нажей на «Арт-елке-2025», победив в 
номинации «Новогодний арт-объект».

— Так сошлись звезды, — скажет на 
открытии экспозиции завотделом ис-
кусств Александра Иванькова, — что 
этот замысел попадал в наш проект 
«История костюма» и дал возмож-
ность ребятам познакомиться с эпо-
хой царя Алексея Михайловича, про-
званного Тишайшим, через иллюстра-
ции знаменитого альбома.

Наталья Чекалина сообщила на це-
ремонии открытия, что в проекте 
приняли участие не только ученики 
вторых и третьих классов этой шко-
лы, но и заинтересовавшиеся стар-
шеклассники. Каждый ребенок-ав-
тор выбрал себе полюбившегося пер-
сонажа. Сами фигурки — с проволоч-
ным каркасом, сделаны из фольги и 
скульптурного пластилина, а свер-
ху украшены бисером и цветным пла-
стилином. На создание каждой фи-
гурки ушло около 12 часов. И потом 
на каникулах ребята приходили и до-
делывали свои работы. Мне понра-
вилось, сказала педагог, что дети так 
ответственно отнеслись к этому про-
екту.

Все фигурки выдержаны в коричне-
во-бежево-терракотовой гамме. Так 
задумано, объяснила Наталья Чека-
лина. Речь о тонах старинной фото-
графии в стиле гризайль.

   ФОТОФАКТ

Интереснейший проект пред-
ставлен в Донской государ-
ственной публичной библио-
теке. Над ним работали уче-
ники азовской Детской ху-
дожественной школы имени 
И.И. Крылова, сотрудники от-
дела искусств и Центра книж-
ного культурного наследия.

Выставка проходит благода-
ря проекту «История костюма» 
и посвящена участникам зна-
менитого бала в Зимнем двор-
це, когда всем его участникам 
было предложено явиться пред 
светлые императорские очи в 
одеждах времен царя Алексея 
Михайловича.

История вопроса
Однажды за завтраком у императри-

цы Александры Федоровны заспорили 
художник Павел Жуковский (сын поэта 
Василия Жуковского) и министр Вла-
димир Фредерикс.  Художник обви-
нял Петра Первого в том, что он заста-
вил русских бояр сменить свою тради-
ционную одежду на европейские на-
ряды. Фредерикс же активно защи-
щал позицию первого русского импе-
ратора.

Императрица, внимательно следив-
шая за спором, предложила устроить 
бал в боярских нарядах, характерных 
для эпохи первых царей рода Рома-
новых. Событие было решено посвя-
тить 290-летию дома Романовых, ко-
торое отмечалось в 1903 году. Празд-
ник прошел в Зимнем дворце.

Конечно, все явились в соответству-
ющих костюмах, но русская аристо-
кратия была уже настолько разорена, 
что многим создать фактически анти-
кварные наряды оказалось не по кар-
ману. Но как отказать приглашению в 
Зимний дворец? Тогда представителям 
приглашенных дворянских родов было 
позволено взять в аренду одежду из 
костюмерных императорских театров. 

Все участники бала были запечат-
лены фотографами — 21 персона им-
ператорской семьи и 174 остальных 
участника события. Через год в типо-
графии Экспедиции заготовления го-
сударственных бумаг вышел альбом с 
этими фотоизображениями. Подразу-
мевалось, что его тираж — менее 500 
экземпляров — будет выкуплен участ-
никами бала, а средства пойдут на 
благотворительность. Но об обнища-
нии русской аристократии уже сказано 
выше, так что раскуплены были далеко 
не все экземпляры. Судя по всему, бла-
годаря этому мы и имеем в фондах Пу-
блички один такой экземпляр.

И в цифре тоже
Сотрудники отде-

ла искусств ДГПБ 
были настолько 
впечатлены рабо-
той юных скульпто-
ров, что, оцифро-
вав снимки отдель-
ных фигур проек-
та, поместили их на 
цифровую платфор-
му ARTEFACT. Соот-
ветствующие QR-ко-
ды находятся рядом 
с этими фигурами 
на выставке в отде-
ле искусств. И те-
перь любой желаю-
щий, скачав соот-
ветствующее при-
ложение и наведя 
на экспонат сканер 
смартфона, сможет 
узнать интересные 
факты и о персона-
же, и о сопровож-
дающих выставку 
изданиях.

Познакомить-
ся с этим проектом 
можно в отделе ис-
кусств ДГПБ на пер-
вом этаже библио-
теки и на выставке 
документов, посвя-
щенной знаменито-
му балу, на втором 
этаже.

Выставка «Исто-
рия костюма: костю-
мированный бал в 
Зимнем дворце 1903 
года» будет рабо-
тать до 31 июля.
Автор: Вера Волошинова. 

Фото автора



новости медицины

с Викторией
Головко

Школу ждут с нетерпением
В поселке Опенки Пролетарского района капремонт Племзаводской школы выполнен на 80%. Ход ра-
бот оценила замминистра общего и профессионального образования области Татьяна Богданова.
Трехэтажное здание было возведено в 1953 году и давно нуждалось в комплексном обновлении. 
На то, чтобы дать ему возможность похорошеть, предусмотрели свыше 106 млн рублей, из них око-
ло 105 млн — из областного бюджета. Позади демонтажные работы и усиление несущих конструк-
ций, заменены кровля и окна. Сейчас в разгаре работы по приведению в порядок инженерных систем, 
а также по отделке помещений. На оснащение школы заложили 27 млн рублей, свои двери она долж-
на открыть к 1 сентября. Как пояснила Татьяна Богданова, открытия школы с нетерпением ждут боль-
ше 100 ребят, их родители и педагоги.
Стоит отметить, что на интерактивном приеме главы региона Юрия Слюсаря родители учеников по-
жаловались, что на время ремонта ребят перевели в образовательное учреждение в 15 км от посел-
ка, добираться туда далеко и неудобно. Юрий Слюсарь поручил контролировать график и качество 
работ, чтобы к 1 сентября Племзаводская школа открылась.
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Помочь оступившимся
   СОЦИУМ

Вера ВОЛОШИНОВА

Не так давно подразделения по делам 
несовершеннолетних Главного управле-
ния МВД России по Ростовской области 
отметили 90-летие своей работы. О том, 
как сегодня работают сотрудники поли-
ции с подростками, преступившими за-
кон, «Молоту» рассказал начальник отде-
ла организации их деятельности, полков-
ник полиции Денис Стрижев.

Инфраструктура поддержки
По словам Дениса Геннадиевича, в 

системе органов внутренних дел помимо 
подразделений по делам несовершенно-
летних есть и Центр временного содер-
жания несовершеннолетних правонару-
шителей. Это учреждение, где содержат-
ся дети, совершившие противоправные 
действия, но которых не смогли сразу 
передать родителям по каким-либо при-
чинам. Случается, сюда привозят детей 
и из других регионов, где таких центров 
нет. «За тот месяц, который они находят-
ся в центре, мы пытаемся, — рассказыва-
ет Денис Стрижев, — донести до них то, 
что в дальнейшем сможет уберечь их от 
подобных действий».

Подразделения же по работе с несовер-
шеннолетними есть в каждом городе и 
районе области. Их задача — знать, что 
происходит на их административных 
участках, и среди прочего проводить 
профилактические мероприятия с роди-
телями и детьми.

Способов получения информации о 
противоправных делах несовершеннолет-
них довольно много. Это и информация, 
приходящая непосредственно от граж-
дан, и мониторинг социальных сетей, где 
есть публикации о нарушениях законо-
дательства, и поступающая оперативная 
информация. Эксперты анализируют 
данные на предмет наличия в них соста-
вов преступлений. После этого принима-
ется решение: возбуждение уголовного 
дела, привлечение лица к администра-
тивной ответственности в установленном 
порядке либо отказ в этом.

— За те 20 лет, которые я работаю в 
подразделении по делам несовершен-
нолетних, общее число преступлений, 
совершенных ими, снизилось в два с 
половиной раза, — делится полковник 
Стрижев. — Это происходит и благодаря 
работе комиссии по делам несовершенно-
летних, составной частью которой явля-
емся и мы. То есть возникающие вопросы 
решаются силами не только сотрудников 
полиции, но и других ведомств, которые 
привлечены к этой работе согласно феде-
ральному закону.

Другое время —  
другие правонарушения

В структуре преступлений, совершае-
мых детьми, объясняет Денис Геннадие-
вич, лидируют имущественные преступ-
ления. То есть кражи составляют 70–75% 
от общего количества, хотя их, краж, 
становится меньше.

Особое место занимают преступления 
в сфере незаконного оборота наркотиков. 
Пока их вес в общем числе незначитель-
ный, но из-за того, что они дают большой 
доход и предполагают анонимность, это 
привлекает незрелых граждан.

— У нас были случаи, когда мы вы-
являли до 50 таких подростков за год, 
— говорит Денис Стрижев. — А ведь это 
относится к категории особо тяжких пре-
ступлений, поэтому состояние именно 
этой сферы нас тревожит особо.

С развитием цифровых технологий 
и интернета набирают обороты кражи 
средств с банковских карт, это тоже 
считается тяжким преступлением. Мало 
кто из ребят устоит от соблазна за некую 
сумму дать попользоваться своей картой. 
При этом они не понимают, что все это 
будет обнаружено и в дальнейшем уго-
ловное преследование может поломать 
им жизнь.

ребенок пойдет на контакт с сотрудни-
ком полиции. Большая часть уходит в 
себя и старается не делиться информаци-
ей. Нужно быть еще и психологом, пото-
му что у каждого свой темперамент, свой 
мирок, в котором они живут.

Есть и семейный кодекс, где работа с 
семьями структурирована, определена 
роль родителей, государственных струк-
тур. В семейных разборках дети получа-
ют психическую травму, это тоже повод 
для обращения к сотрудникам полиции. 
В этих ситуациях мы пытаемся наладить 
мостики между родителями, каким-то 
образом дать им понять: как бы вы ни 
спорили, наиболее пострадавшей сторо-
ной является ребенок, не понимающий, 
почему вы его делите и как ему жить 
после всего этого. Так что сотрудник 
полиции, работающий с подростками, — 
специалист очень широкого профиля.

Имеются случаи, когда уже повзро-
слевшие подростки приходят в гости к 
руководителю или сотрудникам ин-
спекции по делам несовершеннолетних, 
у которых они состояли на учете. И, 
обращаясь к ним по имени и отчеству, 
уже после армии или получив образо-
вание и уже работая, говорят им спаси-
бо. Благодаря вам, говорит такой уже 
взрослый человек, я не сижу в колонии, 
у меня есть работа и все нормально. 
Поэтому готов прийти и рассказать ва-
шим нынешним подопечным, насколько 
важна ваша работа.

   ИНТЕРВЬЮ

Алина ПОЛОВЯНОВА. фото из архива героини пуБликации

Участок в собственности, но границы не уста-
новлены? Это может обернуться настоящей го-
ловной болью, вплоть до судебных тяжб. Жур-
налист «Молота» поговорила с юристом-экспер-
том по земельно-имущественным отношениям, 
 кадастровым инженером Натальей  Половяновой 
о том, зачем нужно межевание, как оформить 
«прирезку» земли и что делать, если сосед встал 
в позу.

Нежилые массивы
 — Почему межевание стало обязательным ша-

гом для любых операций с землей? 
— С 1 марта 2025 года вступили в силу поправки 

в Федеральный закон «О государственной реги-
страции недвижимости», которые установили обя-
зательное межевание земельных участков перед их 
продажей, дарением, завещанием, а также покуп-
кой с применением ипотеки, в случае отсутствия 
сведений в ЕГРН. Раньше обходились без этого, но 
цена такой «экономии» была высока: споры с со-
седями вплоть до драки (и даже хуже), невозмож-
ность точно определить границы своей земли, риск 
признания сделок недействительными. Законода-
тель поставил точку в этой неразберихе, защитив 
права всех собственников. Теперь точные границы 
— это не просто «хорошо иметь», а юридическая 
необходимость для распоряжения своей землей.

   КРОВНЫЕ УЗЫ

Надежда АЙРУМОВА

В Ростове-на-Дону прошла донорская акция, 
 приуроченная ко Всемирному дню донора кро-
ви. Ее организаторами стали Ростовское отделе-
ние Союза машиностроителей России и Ростовское 
региональное отделение партии «Единая Россия», 
а также филиал Федерального медико-биологиче-
ского агентства России.

— Акция проходит в общественной приемной 
«Единой России» не случайно. Это говорит о том, 
что партия поддерживает донорское движение. В 
сегодняшнем мероприятии принимают участие 
представители промышленных и машинострои-
тельных предприятий, члены партии. Акция 
проходит у нас не первый раз, мы устраиваем 
подобные мероприятия каждый месяц, тем самым 
помогаем людям, спасаем человеческие жизни, — 
отметила региональный координатор партийного 
проекта «Единой России» «Старшее поколение» 
Лидия Новосельцева.

Она обратила внимание на акцию по донорству 
костного мозга, которая очень актуальна на сегодняш-
ний день, подчеркнув, что этот проект направлен на 
помощь онкобольным людям всех возрастов.

В мероприятии приняли участие около 50 доноров, 
поэтому в зале собралась большая очередь. Каждый 
прошел через необходимый медицинский осмотр, а 
после сдачи крови донорам предлагали угощения и 
вручали небольшие подарки.

— На донацию крови я пришел в четвертый раз, 
плазму сдавал уже раз 15. Стать донором мне пред-
ложили на заводе, когда к нам приехали медики, — 
рассказал «Молоту» сотрудник АО «Роствертол» 
Александр Татаренко. — Понял, что это важное 
дело, ведь кровь всегда нужна, думаю, возможно, 
когда-нибудь спасу чью-то жизнь. Станцию пере-
ливания посещаю примерно раз в полтора месяца, 
плазму сдаю через каждые две недели, думаю, что 
это нормальный промежуток.

Исполняющая обязанности заведующей филиалом 
Центра крови ФМБА России в Ростове-на-Дону Ольга 
Дмитриева подчеркнула, что ФМБА является ини-
циатором развития донорства в стране и содействует 
увеличению числа доноров крови, плазмы, а также 
костного мозга.

Известно, что регулярное донорство может дать 
пользу не только реципиенту, но и самому донору. Так 
же считает и один из участников акции Андрей Хон.

— Надеюсь, что моя кровь поможет спасти не одну 
жизнь. Сдавая кровь, чувствуешь, что сделал доброе 
дело, к тому же донорство предполагает здоровый 
образ жизни, поэтому держишь себя в форме. По ко-
личеству людей, приходящих на станцию перелива-
ния, вижу, что спрос на донорскую кровь значитель-
но вырос, — отметил он.

Миллилитры 
для жизни

цифра

В 2,5 раза за 20 лет снизи-
лось в Ростовской области общее 
число преступлений, совершенных 
 несовершеннолетними
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Корни поведения подростка 
растут из семьи

Если родители не помогают подрост-
ку развивать положительные навыки, то 
им занимается улица в виде сверстни-
ков-правонарушителей, иные взрослые 
лица. И ребенок чаще всего не может 
устоять перед соблазнами, становясь в 
том числе участником противоправных 
действий. Поэтому задача сотрудников 
полиции — попытаться повлиять на его 
судьбу, раскрыв ему глаза на его круг 
общения. Ему объясняют: в твоей жизни 
уже появилась отметка, что ты достав-
лялся в полицию и был поставлен на 
учет, а это, безусловно, повлияет на твое 
будущее.

Работа с несовершеннолетним в цен-
тре, конечно, не панацея, потому что все 
равно через месяц подросток возвраща-
ется в ту среду, где он проживает и стал 
правонарушителем, но очень многие 
все-таки задумываются о своем буду-
щем.

Специалисты широкого профиля
Как же ищут кадры для такой работы?
— Последняя беседа у меня была со 

студентами колледжей, которым я рас-
сказывал о том, что такое подразделе-
ние по делам несовершеннолетних и кто 
здесь работает, — рассказывает Денис 
Геннадиевич. — Мы должны быть не 
только юристами, то есть знать законы, 
но и педагогами, поскольку не каждый 

   Наталья Половянова: 
«Законодатель 
поставил точку 
в земельной 
неразберихе»

  При работе  
с несовершеннолетними  
главное — дать понять ребятам,  
что сотрудники полиции  
на их стороне

 — Купили учас-
ток «по старинке», 
без межевания. 
Документы есть, но 
в ЕГРН границы «не 
установлены». Чем 
нам это грозит сейчас? 

— Риски существенные. 
Первое — это блокировка 
сделок: участок невозможно 
ни продать, ни подарить, ни 
заложить. Ни один серьез-
ный покупатель или банк не 
свяжутся с «не определенным» 
участком.

Самая большая опасность 
— соседские войны. Если 
сосед отмежует свой учас-
ток первым и залезет на вашу 
территорию (осознанно или 
по ошибке кадастрового 
инженера), доказывать свою 
правоту придется в суде, тра-
тя нервы, время и деньги на 
экспертизы. При этом исход 
спора непредсказуем.

Кроме того, есть риск 
оспаривания границ 
муниципалитетом или 
третьими лицами. Теоре-
тически, возможно оспа-
ривание площади или кон-
фигурации участка. И при 
получении разрешения на 
строительство или узако-
нивании постройки могут 
возникнуть сложности 
из-за отсутствия точных 
границ.

Решение одно: надо 
срочно провести межева-
ние силами квалифици-
рованного кадастрового 
инженера.

Отмежеваться от проблем

Выбирать, как семейного врача
 — Допустим, межевание сделали, но сосед ка-

тегорически не хочет подписывать акт согласо-
вания границ. Что делать? Могут ли утвердить 
границы участка без него? 

— Ситуация сложная, но не безвыходная.  
Федеральный закон «О кадастровой деятельности» 
предусматривает следующий порядок действий:
1. Кадастровый инженер уведомляет соседа о 

дате и времени собрания по согласованию гра-
ниц участка заказным письмом с уведомлением, 
публикацией в местной прессе (если адрес сосе-
да неизвестен) или иным допустимым способом. 
Это ключевой момент!

2. Если сосед явился и высказал обоснованные 
возражения (с документами!), их заносят в акт. 
Инженер анализирует. Возможно, потребуются 
дополнительные изыскания или переговоры.

3. Если сосед не явился без объяснения причин 
или отказался подписывать акт, не представив 
письменных возражений с обоснованием, ка-
дастровый инженер вправе составить акт, указав 
факт надлежащего извещения и отсутствия 
мотивированных возражений. И тогда границы 
считаются согласованными.

4. Если сосед предоставил письменные возраже-
ния с обоснованием (например, старые схемы, 
свидетельства), но согласие не достигнуто, то 
спор подлежит разрешению в суде. Межевое 
дело приостанавливается до решения суда.

Пищевод
и батарейки

Едва ли не самым диким и пе-
чальным медслучаем последних 
недель, с которым столкнулись 
донские доктора, стала необхо-
димость экстренно оперировать 
10-летнего мальчика, проглотив-
шего 19 (!) магнитных шариков.

Как пояснили в Областной 
детской клинической больнице 
(ОДКБ), о своем поступке ребенок 
никому не сказал. В стационар его 
доставили спустя месяц с симпто-
мами перитонита.

— Операция начиналась лапа-
роскопически, но потом пришлось 
перейти на лапаротомию (открытая 
операция). Хирурги удалили все 
инородные тела, разобщили мно-
жественные межкишечные свищи, 
которые привели к перфорации 
тонкой кишки, и ушили их. Ребен-
ка уже выписали, — рассказали в 
больнице.

Но такой итог не должен поро-
ждать иллюзию, что подобный 
инцидент — пустяк для детского 
здоровья.

— Операции такого рода про-
ходят успешно, но почти всегда 
остаются последствия. Разные. 
Возможна спаечная болезнь, при 
которой приходится выполнять 
релапаротомию, — посетовал хи-
рург хирургического отделения 
№ 1 ОДКБ, кандидат медицинских 
наук Сергей Кузнецов.

В целом же в этом медучрежде-
нии бьют тревогу: только в первую 
половину мая туда поступили 15 
юных пациентов, проглотивших 
инородные тела.

— Таких цифр у нас еще не было, 
это своего рода рекорд, — делит-
ся Сергей Кузнецов, поясняя, что 
речь шла о проглоченных монетах, 
мелких предметах, батарейках, 
магнитах. — Все это опасно, и 
может привести к операции. При 
этом счастье для ребенка, если он 
оказался в месте, доступном для 
экстренной госпитализации, а не 
отправился, скажем, в поход.

На горизонте —
Поднебесная

Молодой ученый ростовского 
онкоцентра получил премию 
посла Китая в РФ.

Речь идет о старшем научном 
сотруднике лаборатории моле-
кулярной онкологии ростовского 
Национального медицинского ис-
следовательского центра (НМИЦ) 
онкологии, кандидате биологи-
ческих наук Дмитрии Гвалдине. 
Его удостоили премии в области 
биомедицины.

Как пояснили в НМИЦ онко-
логии, в 2025 году лауреатами 
этой премии стали 24 российских 
специалиста, среди которых и 
Дмитрий Гвалдин. В ростовском 
онкоцентре он вместе с коллегами 
выполняет молекулярно-генети-
ческие исследования в области 
диагностики и лечения рака молоч-
ной железы, колоректального рака, 
злокачественных опухолей голов-
ного мозга, нейроэндокринных 
опухолей поджелудочной железы 
и др. Теперь он вместе с другими 
лауреатами побывает в НИИ, уни-
верситетах и на промпредприятиях 
Китая, где обменяется опытом с 
коллегами из Поднебесной.

Кровопийцы
лютуют

На Дону диагностируют зара-
жение жителей клещевыми ин-
фекциями.

Как сообщили в управлении 
Роспотребнадзора по региону, в 
Ростовской области случаи заболе-
вания крымской геморрагической 
лихорадкой зарегистрированы 
в Дубовском, Песчанокопском, 
Красносулинском, Мартынов-
ском и Мясниковском районах, а 
пациенты с лихорадкой Ку есть в 
Сальском, Песчанокопском, Ре-
монтненском и Дубовском районах. 
Иксодовый клещевой боррелиоз 
зафиксирован в Батайске.

Главам территорий, где обна-
ружены эти напасти, направлены 
требования о необходимости не-
замедлительного проведения про-
тивоклещевых мероприятий. Но и 
жителям необходимо проявлять 
бдительность: правильно одеваться 
на природе, использовать акари-
цидно-репеллентные средства для 
обработки одежды. Если клещ при-
сосался, надо идти к врачу.

 — Какие самые распространенные и дорогостоящие 
ошибки совершают владельцы земли в вопросах меже-
вания и оформления? Как их избежать? 

— Топ-3 опасных ошибок выглядит так:
1. Экономия на кадастровом инженере. Выбор специалиста 

«подешевле» или без проверки его квалификации. По-
следствия: неверные границы, отказ Росреестра, судеб-
ные споры, необходимость переделывать дорогостоящую 
работу. Советую выбирать тщательно, как семейного 
врача.

2. Игнорирование согласования с соседями или формаль-
ный подход — это прямой путь к суду. Соблюдайте про-
цедуру извещения неукоснительно, ведите переговоры 
доброжелательно, документируйте все.

3. Покупка участка с пометкой в документах «границы не 
установлены» или без визуальной сверки кадастровой 
карты с местностью. Перед покупкой обязательно зака-
жите актуальную выписку из ЕГРН (не старше 30 дней), 
изучите публичную кадастровую карту, лично сверьте гра-
ницы по колышкам или заборам с помощью кадастрового 
инженера.

В заключение хочу сказать, что земля не просто 
ценнейший актив, но и источник потенциальных кон-
фликтов. Точное межевание — фундамент спокойного 
владения. Не воспринимайте его как формальность или 
пустую трату денег. Это инвестиция в юридическую 
чистоту и безопасность вашей собственности.



WWW.MOLOTRO.RU

криминальные
новости

с Александром
Оленевым

Информация
Кадастровым инженером ООО «ГЕОКАДАСТР» Жили-

ным Андреем Васильевичем (номер квалификацион-
ного аттестата 61-10-5, св-во о членстве в СРО «Кадас-
тровые инженеры Юга» № НП000518 от 12.09.2014г) 
проводятся работы по выделу земельных участков 
в счет доли(ей) в праве общей долевой собственно-
сти на земельный участок с кадастровым номером 
61:04:0600016:158 (единое землепользование), рас-
положенного по адресу: Ростовская область, Белока-
литвинский район, из земель бывшего СХПК «Крас-
нодонецкий». 

Заказчиком работ является АО «Дружба», почтовый 
адрес: 347001, Ростовская обл., Белокалитвинский 
район, х. Нижнепопов, ул. Школьная, 20, контактный 
телефон:89508649866.

Ознакомление с проектами межевания земельных 
участков и обоснованные возражения с проектами 
межевания принимаются с 8.00 до 17.00, понедельник 
- пятница в течении 30 календарных дней с момента 
опубликования настоящего извещения часов по адресу 
кадастрового инженера: 346350, Ростовская область, 
Красносулинский район, г. Красный Сулин, ул. Побе-
ды, 9, тел. 8(86367)5-42-02, E-mail: geokadastr@narod.
ru при наличии правовых документов на земельный 
участок и паспорт.

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельных участков

В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 
24.07.2002г. №101-ФЗ «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения» участники общей долевой 
собственности на земельные участки с кадастровым 
номером: 61:05:0600003:363, настоящим извещением 
уведомляются о месте и порядке ознакомления с про-
ектом межевания земельных участков. Предметом со-
гласования проекта межевания земельных участков, 
является размер и местоположение границ выделяе-
мого в счет земельных долей в праве общей долевой 
собственности земельного участка с кадастровым но-
мером: 61:05:0600003:363, расположенного по адресу: 
местоположение установлено относительно ориенти-
ра, расположенного за пределами участка. Ориентир от 
ПТО х. Климовка, Боковского района, Ростовской обла-
сти. Участок находится примерно в 3,75 км по направ-
лению на запад от ориентира. Почтовый адрес ориен-
тира: Ростовская обл., р-н Боковский.

Заказчиком работ по подготовке проекта межева-
ния является Потапов Семен Григорьевич, адрес по-
стоянного места жительства: 346240, Россия, Ростов-
ская область, Боковский район, ст-ца Каргинская, ул. 
Советская, 54 (т. 7-909-415-20-33)

Проект межевания подготовлен кадастровым ин-
женером Емельяновой Марией Георгиевной, номер 
регистрации 39743 в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность; адрес: 
346250 Россия, Ростовская обл., Боковский р-н, ст-
ца Боковская, ул. Кривошлыкова,18, e-mail: mascha.
boldyrewa@yandex.ru, (т. 8-928-604-76-92).

С проектом межевания можно ознакомиться и пред-
ставить обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ выделяемого земель-
ного участка от заинтересованных лиц в течение 30 
(тридцати) дней со дня опубликования данного изве-
щения по местонахождению кадастрового инженера: 
Ростовская обл., Боковский р-н, ст-ца Боковская, ул. 
Советская, 20. При согласовании иметь документ удо-
стоверяющий личность, а так же документы о правах 
на земельный участок (долю).

ИНФОРМАЦИЯ

За спасение 
девушки

10-летний подросток из Вол-
годонска Дима Русаков награж-
ден ведомственной медалью 
«За высокую гражданствен-
ность», ее по поручению пред-
седателя СК России Александра 
Бастрыкина вручил руководи-
тель регионального управления 
СКР Аслан Хуаде.

10 мая во дворе многоквар-
тирного дома в Волгодонске 
Дима стал свидетелем нападения 
мужчины на девушку: тот пы-
тался затащить ее в автомобиль. 
Мальчик не раздумывая бро-
сился на помощь. Он схватил за 
руку похитителя, что позволило 
девушке вырваться и убежать. 
Злоумышленник был задержан 
в Калмыкии, сейчас он под стра-
жей, ведется следствие.

Юному герою также был вручен 
памятный подарок — перчатки 
для рукопашного боя с личной 
подписью его прославленного 
тезки, донского боксера Дмитрия 
Кудряшова.

Погиб за бутылку
В Ростове завершено рассле-

дование уголовного дела о ги-
бели мужчины, выполнявшего 
общественный долг по пресече-
нию кражи.

ЧП случилось в феврале в про-
дуктовом магазине в переулке 
Ольховском (Ворошиловский 
район). Вечером туда зашел по-
сетитель и попытался умыкнуть 
бутылку водки. В помещении был 
муж продавщицы, который ждал 
окончания ее смены. Он потребо-
вал вернуть товар на место. На-
чалась потасовка, в ходе которой 
муж продавщицы получил удар 
кулаком в лицо и упал, сильно 
ударившись головой о напольную 
плитку. Его госпитализировали с 
закрытой черепно-мозговой трав-
мой, но врачи оказались бессиль-
ны спасти жизнь.

31-летний фигурант задержан. 
Он уже имеет судимости за кра-
жу и грабеж. Точку в этом деле 
поставит суд.

Фейковый 
терроризм

В Южном окружном военном 
суде оглашен приговор в отно-
шении Александра Погорелова, 
Джамала Маматкулова и Рома-
на Мыськова, обвиняемых по 
статье «Терроризм».

Эта троица решила изготовить 
фейковый видеоролик с призыва-
ми совершать теракты. Погорелов 
раздобыл камуфляж, маски, два 
квадрокоптера, страйкбольную 
модель автомата Калашникова 
и кустарно изготовленный знак 
«Ловцово» (населенный пункт не-
далеко от аэропорта Домодедово 
в Подмосковье).

Подобрав подходящий учас-
ток местности, троица напялила 
камуфляж, взяла в руки автомат 
и беспилотники, а Погорелов за-
читал на видеокамеру призывы 
подрывать самолеты и поезда. Они 
успели разместить видеоролик в 
Сети, и теперь он стал главным до-
казательством по уголовному делу.

За фейковую сценку троица по-
лучила реальные сроки — от 5 до 
6 лет общего режима.

«Фокус» 
со стрельбой

За час до полуночи в полицию 
позвонили граждане, сообщив-
шие, что по улице Российской 
в городе Миллерово гоняет аб-
солютно пьяный мужчина на 
«Форд Фокусе». Экипаж ДПС 
сразу направился на место.

При виде полиции водитель 
иномарки начал набирать ско-
рость, игнорируя требования об 
остановке. Он выскочил на авто-
дорогу Миллерово — Луганск и 
там, на 41-м км, вне населенного 
пункта, гаишники приняли реше-
ние применить оружие.

После предупредительного в 
воздух было произведено 16 (!) 
прицельных выстрелов по ко-
лесам «Форда», прежде чем он 
остановился. Водитель попытался 
убежать, но был задержан.

В отношении 19-летнего милле-
ровца возбуждено пять админи-
стративных дел, решается вопрос 
о его ответственности.

Лучшее место для молодых
Ростовская область впервые стала лидером ежегодного мониторинга эффективности реализации 
молодежной политики в субъектах РФ, об этом сообщил замгубернатора Артем Хохлов. О результатах 
мониторинга на Всероссийском семинаре-совещании по вопросам молодежной политики 
проинформировал руководитель Росмолодежи Григорий Гуров.
Среди критериев оценки — уровень развития инфраструктуры молодежной политики в регионе, 
поддержка молодежных инициатив, другие параметры.
— За несколько лет действительно сложной, но в то же время важной и нужной работы мы смогли вывести 
молодежную политику на новый качественный уровень. Результаты — в федеральном мониторинге: 
мы поднялись с 20-го места на первое. Это большая заслуга не только Правительства Ростовской области, 
но и всей большой команды профессионалов #ДонМолодой, — отметил Артем Хохлов.
Добавим, в Ростовской области молодежная политика представлена более чем в 230 инфраструктурных 
объектах, на Дону — свыше 200 детских и молодежных общественных объединений.
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Литературная кухня Яны Вагнер
   ПЕРСОНА

Вера ВОЛОШИНОВА

Творческая кухня из-
вестных сочините-
лей интересна всег-

да, а уж тех, чьи романы 
у всех на слуху, тем более. 
В Донской государствен-
ной публичной библио-
теке благодаря проек-
ту «Большая страна — 
большая книга» прошла 
встреча с писателем Яной 
Вагнер. «Молот» побывал 
на встрече и рад поде-
литься со своими читате-
лями тем, что думает по-
пулярный автор о внут-
ренних делах писатель-
ского мира.

Первая книга — 
и сразу слава?

Человек, который пишет, 
прекрасно понимает, что 
успех вообще никогда не 
бывает стремительным. 
Это только со стороны 
кажется, что все случи-
лось мгновенно. Я начала 
писать довольно поздно, 
в 37 лет, а до этого зани-
малась другими делами: 
переводами (знала чеш-
ский язык, поскольку мама 
— чешка), транспортной 
логистикой — перевозила 
по всей стране медицин-
ское оборудование, бананы 
и апельсины.

Ничего не предвещало, 
что я когда-нибудь напишу 
книгу, я сама от себя этого 
абсолютно не ожидала. Но 
в 1990-е появился «Жи-
вой журнал», и многие 
современные российские 
писатели начинали, что-то 
написав там. Я опублико-
валась там абсолютно из 
хулиганских соображений: 
просто писала историю, 
которую мне было лю-
бопытно рассказать, не 
задумываясь о том, нужна 
ли она, востребована ли 
будет, и уж тем более 
ответит ли на какие-то 
запросы.

Дело в том, что в ЖЖ 
тогда были все — и ре-
дакторы, и литературные 
агенты, и журналисты. И 
у этой истории (будущая 
книга «Вонгозеро». — 
Прим. ред.) уже была ло-
яльная группа читателей, 
поэтому издали ее «безо 
всяких»: она вышла через 
два месяца после того, как 
я закончила рукопись, в 
издательстве «Эксмо».  

Повезло. Но я понимаю, что это несовер-
шенный дебютный роман, к которому 
у меня сегодня гигантское количество 
претензий. А после коронавируса я и вовсе 
его возненавидела.

Это случилось в 2019 году. Пришла пан-
демия, Москву закрыли на карантин — так 
же, как в книге. Потом появился сериал, 
довольно громкий и резонансный. В этот 
момент всем показалась оригинальной 
идея взять у меня интервью на тему «она 
предсказала коронавирус». Я не знала, что 
у нас в стране столько СМИ, и никогда в 
жизни не была нужна такому количеству 
журналистов. У меня же было ощущение, 
что это абсолютно неэтично — использо-
вать такой повод для рекламы соб-
ственной книги, которой ты вовсе не 
гордишься. Словом, я «ушла с рада-
ров» и не давала интервью еще год.

Но пришлось столкнуться с таким: в сво-
их текстах невольно выдашь столько лич-
ной информации о своих близких, друзьях, 
что, честно говоря, я запретила бы законо-
дательно — всегда про это шучу — род-
ственникам и друзьям писателей читать 
написанные ими книги. Это на редкость 
разоблачающее занятие. Может даже так 
получиться, что мама не будет с вами раз-
говаривать после того, что вы что-то напи-
шете. Потому что вы что-нибудь такое о 
своем детстве вспомнили, она это прочи-
тала и обиделась. Так бывает, но история 
все же важнее. Люди должны понимать: 
все, что сказано в присутствии писателя, 
становится собственностью писателя.

А если ты не гений?..
Самый сложный момент для меня — 

это не придумывание сюжета. Сюжет 
может прийти к вам по щелчку в какую-
то минуту, когда вы стоите в очереди за 
кофе, например. Абсолютно нетрудно 
придумать декорацию, довольно просто 
придумать персонажей. Самое сложное 
для меня — правильно расставить слова в 
предложениях. Язык — это вещь в литера-
туре не менее важная, чем сюжет. Есть ги-
гантское количество прекрасных историй, 
изложенных таким языком, что чтение не 
доставляет удовольствия или доставляет 
его в два раза меньше, чем могло бы, если 
бы автор посидел еще годик и постарал-
ся расставить эти слова так, как они того 
заслуживают.

А если ты не гений? Ты — простой смертный, и по-
нимаешь, что слышишь нужную фразу с помехами. Это 
ужасное чувство, когда пытаешься написать предложе-
ние, переставляешь в нем слова в течение получаса, а 
потом стираешь его, потому что, оказывается, это вооб-
ще не те слова, здесь должны стоять совсем другие...

В случае экранизации к вам 
приходят люди и говорят: мы 
хотим сделать фильм. Они платят 
вам больше денег, но это тоже не 
те деньги, на которые вы можете, 
скажем, прожить год, если бу-
дете жить скромно. Если писа-
телю хочется зарабатывать этой 
профессией, лучше становиться 
сценаристом. Сценаристам очень 
мотают нервы, но платят гораздо 
лучше.

Вполне возможно, скоро мы 
приблизимся к моменту, когда 
профессиональных писателей 
появится больше, а это хорошо и 
честно, потому что на самом деле 
есть люди, которые вынуждены 
в свободное от основной работы 
время по ночам писать книги, ко-
торые делают нас счастливыми. 
Такие авторы заслуживают того, 
чтобы не ходить на работу, по-
тому что само по себе написание 
книг — это и есть работа, и надо 
сказать, очень трудная.

Любимый писатель — 
Булгаков

Я думаю, что Булгаков вырос 
из Гоголя. 100 лет назад в рус-
ской литературе случилась такая 
история: люди научились писать 
очень страшные книги очень 
смешным языком. Истории, ко-
торые рассказывают нам Михаил 
Афанасьевич, Зощенко, Бабель, 
Тэффи, безумно страшные. Они 
описывают жуткое время, в кото-
ром тебе страшно каждую секун-
ду, но они описывают это так, что 
вы смеетесь. Вы все понимаете 
про то, что там написано. Но по-
нимаете и такие вещи: про такую 
эпоху с надрывом рассказывать 
нельзя. Это будет перебор, и они 
— молодцы! — изобрели этот 
невероятный способ рассказы-
вать нам о том страшном време-
ни, которое практически погуби-
ло каждого из них. Это высший 
пилотаж.

Чтение параллельно 
с сочинением

Мне кажется, когда вы что-то 
пишете, лучше всего читать тек-
сты, которые вызывают острейшее 
наслаждение и такое же острейшее 
чувство зависти. Вот как он это де-
лает, как она так слова расставила, 
что у нее все получилось?

Это не значит, что вы станете 
копировать чужие художествен-
ные приемы. Чужой язык украсть 
нельзя. Литература — поприще 
неблагодарное: как можно писать 
после Сэлинджера, после Гоголя, 
Фолкнера? Прочитав их книги, ты 
смотришь на свой текст и понима-
ешь: ну куда тебе, дружище? Но 
это единственный способ закрыть 
потребность, которая у тебя поче-
му-то родилась и не дает покоя.

Фото
 автора

Мне нравится теория 
Микеланджело: каждая 
идеальная скульптура — 
внутри камня, и хороший 
скульптор знает, какие 
лишние кусочки убрать. 
То же самое касается и 
музыки, она где-то есть, эта 
идеальная мелодия, и гениаль-
ный композитор слышит ее цели-
ком, доставая прямо из эфира.

Работа трудная
Я написала два романа о конце света. Потом я написа-

ла герметичный детектив. Сейчас я написала роман-ка-
тастрофу, он же — социальная драма, это три разных 
жанра. И надо сказать, есть люди, которым нравятся 
первые мои книги, но они не принимают третью, и те, 
кому понравился «Тоннель», но они не воспринимают 
«Вонгозеро». Да, это очень разные книги, и я думаю, что 
если напишу еще какую-нибудь, причем не похожую на 
предыдущие, то все равно обману чьи-то ожидания.

Есть издательские проекты, в которых ты должен пи-
сать одну книжку в год. В моем случае это утопия — я 
не издательский проект, я просто пишу, и все. И никаких 
авансов не беру никогда, тем более что, знаете, на наши 
авансы все равно не проживешь. Мне кажется, что нужно 
писать только то, что хочется. К примеру, я могу захотеть 
написать семейную сагу, и это будет довольно страшная 
семейная сага. А может быть, и нет — кто знает, это все 
очень непредсказуемо.

Профессиональным писателем, который не ходит на 
работу, ничем больше не зарабатывая, сегодня может 
себе позволить быть очень небольшое количество авто-
ров. Просто потому что тиражи сейчас обычно довольно 
скромные, и авансы в связи с этим не очень-то большие. 
Поэтому писатель за книгу, которую писал год, два или 
три, в среднем получает, скажем, среднюю московскую 
зарплату. Если будут допечатки тиража, тогда начина-
ются всякие приятные вещи. Но заранее никто не знает, 
будут они или нет. Если прибавляются иностранные 
переводы, то это могут быть очень симпатичные гоно-
рары, но чаще всего иностранных авторов зарубежные 
издательства из осторожности тоже публикуют неболь-
шими тиражами, и тогда авансы вполне сопоставимы с 
нашими.

   СПОР Т

Надежда АЙРУМОВА

На Гребном канале в Рос-
тове прошел турнир по 
отжиманию на брусьях. 
Несмотря на жгучую жару, 
участники, среди которых 
были как взрослые, так и 
дети, смогли выполнить 
все нормативы.

Организатор соревнова-
ний, а также отец одного 
из спортсменов, который 
занимается в детско-юно-
шеской спортивной школе 
№ 8, Николай Коненко 
рассказал «Молоту», что 
всегда старается поддер-
живать молодое поколе-
ние во всех начинаниях.

— Дети не всегда гото-
вы трудиться на трениров-
ках каждый день, их надо 
мотивировать, без этого 
результата не будет. Дол-
жен присутствовать дух 
конкуренции, поэтому я 
решил организовать такое 
мероприятие. В принци-
пе, ничего особенного не 
сделал, написал президен-
ту Федерации спортив-
ной борьбы Ростовской 
области, олимпийскому 
чемпиону Вартересу Са-
мургашеву, предложил 
прийти и поддержать нас, 
— отметил Николай.

В соревнованиях участвовали спортсмены, 
занимающиеся вольной, греко-римской борь-
бой, кикбоксингом, в том числе Эдуард Мар-
карян, о котором «Молот» писал ранее. Кон-
куренция была высокой, так как все участни-
ки турнира — мастера спорта и кандидаты в 
мастера, любителей среди них не было.

Самое время окрепнуть
— Хотел бы отметить нескольких ребят: 

например, Артем Сардарян, победитель об-
ластного турнира по вольной борьбе, раньше 
не умел отжиматься на брусьях, но благодаря 
нашим тренировкам в течение месяца дошел 
до результата в 30 раз; Алим Мустафаев, 
который весит 130 кг, является победителем 
региональных соревнований, а также чем-
пионом ЮФО по греко-римской и вольной 
борьбе, сказал, что не готов участвовать, 
потому что точно не займет первое место. Я 
сказал, что если он сделает больше отжима-
ний, чем месяц назад, то это уже можно на-
звать победой, — отметил Николай Коненко.

Он подчеркнул, что если детям и их ро-
дителям понравится такой формат соревно-
ваний, то будет заниматься организацией 
турнира и дальше.

Вартерес Самургашев в беседе с «Моло-
том» подчеркнул, что предложение ростов-
чанина он одобрил, а своей главной задачей 
считает замотивировать ребят с помощью 
общения с ними, объяснить, что летние ка-
никулы нужно проводить с пользой.

— За это время необходимо окрепнуть, 
оздо ровиться, чтобы с начала тренировок 
больше времени отдать работе на ковре, 
отрабатывать технику. Все упражнения, ко-
торые делали ребята сегодня, не травматич-
ны, они все направлены на работу со своим 
весом. Борец должен быть физически креп-
ким. Для меня все мероприятия, которые 
направлены на оздоровление, на популяриза-
цию нашего вида спорта, всегда интересны, 
по возможности принимаю в них участие, — 
сказал олимпийский чемпион.

Оказалось, он только что вернулся с чем-
пионата России, проходившего в Омске, где 
Ростовскую область представляли 10 дон-
ских спортсменов, двое из которых завоева-
ли бронзовые медали.Ф
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с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта

ИНФОРМАЦИЯ

Россия — Нигерия — 1:1 (1:0)

Россия:  Сафонов, Осипенко, Мелехин, Круговой, Вахания (Адамов, 
68), Глебов (Кисляк, 86), Миранчук (Баринов, 61), Батраков, Мостовой 
(Садулаев, 46), Глушенков (Гладышев, 61), Комличенко (Сергеев, 68).

Нигерия:  Окойе, Трост-Эконг, Аджайи, Оньемаечи, Осайи-Самуэль, 
Оньека, Оньедика, Уче (Олусегун, 76), Саймон, Деле-Баширу (Огбу, 
90), Бонифейс (Арокодаре, 61).
Голы:  Аджайи, 27 (в свои ворота, 1:0); Арокодаре, 71 (1:1).
Предупреждения:  Осипенко, 19; Глебов, 83; Батраков, 90; Онье-
маечи, 55.
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площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
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За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
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  ФУ ТБОЛ

Сборная России в  «Лужниках» 
в товарищеском матче сыг-
рала вничью с командой 

 Нигерии.

Ростовская оборона
Матч для сборной России обе-

щал быть непростым. Нигерий-
цы привезли в Москву не всех 
звезд, но в составе африканской 
команды все равно были игроки 
высокого уровня, способные до-
ставить немало проблем. Глав-
ным оружием соперника был 
нападающий леверкузенского 
«Байера» Виктор Бонифейс.

— Пусть сейчас нет основных 
лидеров, но и другие футболисты, 
которые сегодня выйдут, — серьез-
ная проверка для нас. И мне очень 
хочется, чтобы произошла такая 
проверка. Чтобы понять наш уро-
вень, проверить себя именно на 
таком сопротивлении, которое бу-
дет со стороны Нигерии, — сказал 
Валерий Карпин перед матчем.

Место в воротах сборной Рос-
сии занял Матвей Сафонов, не-
давно выигравший Лигу чем-
пионов в составе ПСЖ. В защите 
было сразу три футболиста «Рос-
това»: Виктор Мелехин, Максим 
Осипенко и Илья Вахания. В на-
падении был еще один представи-
тель «желто-синих» — Николай 
Комличенко.

Также в полузащите был экс-ка-
питан «Ростова», а ныне игрок 
«Динамо» Данил Глебов. Можно 
сказать, что ростовские болель-
щики вполне могли представить, 
что на поле не национальная 
сборная России, а футбольный 
клуб «Ростов».

Закрытый матч
К игре сборная России подхо-

дила, имея за плечами победную 
серию из восьми матчей, в которых 
забила 44 гола и не пропустила ни 
одного.

Начало встречи получилось 
осторожным. Соперники про-
щупывали друг друга, поэтому 
идти вперед большими силами 
не спешили. Счет в матче был 
открыт на 27-й минуте. Защит-
ник Данил Круговой ворвался 
в штрафную с левого фланга и 
прострелил на форварда Николая 
Комличенко. Защитник сборной 
Нигерии Семи Аджайи старался 
перехватить передачу, но срезал 
мяч в свои ворота — 1:0.

В конце первого тайма ниге-
рийцы могли сравнять счет, но 
Матвей Сафонов не позволил со-
пернику реализовать выход один 
на один. Первый тайм завершился 
с минимальным преимуществом 
российской команды.

   ХОККЕЙ

Всероссийская хоккей-
ная лига утвердила со-
став участников на се-
зон 2025/2026.

В турнире примут учас-
тие 33 команды. Соревно-
вания будут проходить по 
круговой системе — каж-
дая команда проведет по 
32 домашних и выездных 
матча.

Участниками турнира 
станут: АКМ (Тульская 
о бла с т ь) ,  « Б а р с»  ( К а -
зань), «Буран» (Воронеж), 
«Горняк-УГМК» (Верх-
няя Пышма), «Дизель» 
( Пен з а) ,  « Д и на мо -А л-
тай» (Барнаул), «Динамо» 
(Санкт-Петербург), «За-
уралье» (Курган), «Звез-
да» (Москва), «Ижсталь» 
(Ижевск), «Кристалл» (Са-
ратов), «Магнитка» (Маг-
нитогорск), «Металлург» 

33 богатыря

Во втором тайме сборная России 
могла увеличить преимущество, но 
Виктор Мелехин не попал по во-
ротам из выгодной позиции. Дело 
шло к победе команды Карпина с 
минимальным перевесом, но все 
сломалось на 72-й минуте. Матвей 
Сафонов слишком слабо отдал 
пас, нападающий Толу Арокодаре 
перехватил мяч и послал его в во-
рота — 1:1.

В оставшееся время россияне 
могли все же вырвать победу, но 
на 88-й минуте Дмитрий Баринов 
попал в перекладину. Матч за-
вершился со счетом 1:1. Сборная 
России не проиграла, но в итоге 
прервала свою победную и сухую 
серию, которая длилась 845 минут.

— У российской команды очень 
много хороших игроков. Особенно 
хочу отметить Николая Комличен-
ко — он выделялся. Игра у коман-
ды хорошо выстроена, футболисты 
грамотно двигаются, переход из 
обороны в атаку происходит очень 
быстро. Откровенно говоря, сложно 
запомнить все имена. Считаю, что 
при таком уровне российской сбор-
ной ничья в Москве — для нас повод 
для гордости, — сказал главный тре-
нер сборной Нигерии Эрик Шелль.

Осторожно,  
окно открывается

Сезон только завершился, а 
вокруг футболистов «Ростова» 
уже ходит много трансферных 
слухов.

Если верить СМИ, то Николай 
Комличенко уже практически 
одной ногой в московском «Ло-
комотиве».  Сообщается,  что 
« железнодорож н и к и » мог у т 
заплатить за него 3,5 млн евро. 
Сам форвард еще после Супер-
финала Кубка России заявил, что 
это был его последний матч за 
«желто-синих».

Много информации и о воз-
можном переходе защитника 
Максима Осипенко. Довольно 
долгое время предсказыва ли 
его переход в московское «Ди-
намо», но в последнее время на 
горизонте появился «Зенит». В 
«Динамо» якобы может перейти 
правый защитник Илья Вахания, 
но об этом трансфере информа-
ции почти нет.

Видимо, не будет в «Ростове» 
и нападающего Роналдо. Агент 
бразильца заявил, что он уже за-
нимается поиском новой коман-
ды для своего подопечного. Пре-
тенденты на место нападающего 
не называются.

Есть информаци я и о воз-
можном пополнении. Вероятно, 
вернется в команду из «Зенита» 
31-летний центральный защит-
ник Дмитрий Чистяков. У фут-
болиста закончился контракт с 
командой из Санкт-Петербурга, 
и он перейдет в «Ростов» на пра-
вах свободного агента.

При этом уже известно, что 
из отпуска «Ростов» выйдет 
23 июня. Команда планирует 
готовиться к новому сезону в 
Ростове -на-Дон у и п ровести 
четыре товарищеских матча. 
Возможные соперники пока не 
называются.

Южное золото
Ростовские гимнасты за -

воевали несколько призовых 
мест на втором этапе VI летней 
Спартакиады молодежи России 
2025 года, который проходил 
в Краснодаре.

Ростов представляли гимнасты 
СШОР № 2. Юниорки завоевали 
первое место, юниоры стали вто-
рыми. Диана Гайнулина и Тихон 
Четвериков выиграли золотые 
медали в многоборье.

Также успехи были достигну-
ты в соревнованиях на отдель-
ных снарядах. Диана Гайнули-
на победила в упражнениях на 
брусьях, на бревне и в вольных 
упражнениях. Тихон Четвери-
ков стал первым в упражнениях 
на брусьях и в упражнениях на 
перекладине. Алина Ярина за-
воевала бронзу в многоборье и 
стала второй в упражнениях на 
брусьях. Михаил Бареев стал 
третьим в упражнениях на коне.

Финал Спартакиады учащихся 
пройдет в Уфе с 23 по 30 июня.

«Двойка» 
в лидерах

«Ростов-2» в выездном матче 
Второй лиги обыграл «Спар-
так» (Нальчик) со счетом 2:0.

«Желто-синие» забили по голу 
в каждом тайме. Сначала Имран 
Азнауров реализовал пенальти, 
а затем Мурад Алимов удво-
ил преимущество ростовской 
команды.

«Ростов-2» в 13 матчах набрал 
27 очков и делит первое место 
с командой «Динамо» (Ставро-
поль). На один балл от них от-
стает «Кубань-Холдинг».

(Новокузнецк), «Молот» 
(Пермь), «Нефтяник» (Аль-
метьевск),  «Норильск» 
(Норильск), «Олимпия» 
(Кирово-Чепецк), «Омские 
Крылья» (Омск), «Ростов» 
(Ростов-на-Дону), «Рубин» 
(Тюмень), «Рязань-ВДВ» 
( Ря з а н ь) ,  «СК А-Нев а » 
(Санкт-Петербург), «Со-
кол» (Красноярск), «То-
рос» (Нефтекамск), «Тор-
педо-Горький» (Нижний 
Новгород), ХК «Тамбов» 
(Тамбов), «Химик» (Вос-
кресенск), ЦСК ВВС (Сама-
ра), «Челны» (Набережные 
Челны), «Челмет» (Че-
лябинск), «Югра» (Хан-
ты-Мансийск), «Южный 
Урал» (Оренбургская об-
ласть), «Юнисон-Москва» 
(Москва).

В прошлом сезоне «Рос-
тов» до последнего борол-
ся за выход в плей-офф, но 
в итоге набрал 69 очков и 
занял 23-е место.

Матч в «Лужниках» посетили 
45 тысяч болельщиков. По дан-
ным Российского футбольного 
союза, для нашей национальной 
команды эта встреча стала игрой 
с самой большой посещаемостью 
за шесть лет.

10 июн я сборна я России в 
Минске сыграет с командой Бе-
лоруссии.

   Матч был товарищеский, но борьба велась нешуточная

   Николай Комличенко впечатлил тренера соперника
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Что было позитивно-
го?  Абсолютно все, начи-
ная с прессинга, заканчивая… 
не могу вспомнить ни одно-
го момента, кроме ошибки при 
розыгрыше аута. Вы помните? 
Может быть, я просто забыл... 
Нам не создавали угроз, а мы 
создавали моменты. У Мелехи-
на — после штрафного, у Бари-
нова — после выхода из обо-
роны. Гол, который мы пропу-
стили, сложно назвать создан-
ным Нигерией, там даже прес-
синга не было.
Валерий Карпин,  
главный тренер сборной 
 России
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ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 

РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

07.06.2025 г.         № 113-8 

г. Ростов-на-Дону 

 

О количестве подписей депутатов 

представительных органов муниципальных 

образований Ростовской области, 

необходимом для регистрации кандидата  

на должность Губернатора Ростовской 

области, и о предельном количестве таких 

подписей, представляемых для регистрации 

кандидата на должность Губернатора 

Ростовской области 

 

Руководствуясь пунктами 17 и 20 статьи 37 Федерального закона  

от 12.06.2002 № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права на 

участие в референдуме граждан Российской Федерации», статьей 22 Федерального 

закона от 21.12.2021 № 414-ФЗ «Об общих принципах организации публичной 

власти в субъектах Российской Федерации», частями 1 – 3 статьи 28 Областного 

закона от 12.05.2016 № 525-ЗС «О выборах и референдумах в Ростовской 

области», на основании сведений о численности депутатов представительных 

органов муниципальных образований Ростовской области, предусмотренной 

уставами этих муниципальных образований на день принятия постановления 

Законодательного Собрания Ростовской области от 05.06.2025 № 758 

«О назначении выборов Губернатора Ростовской области», 

 

Избирательная комиссия Ростовской области ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

 

1. Определить, что количество подписей депутатов представительных 

органов муниципальных образований Ростовской области, необходимое  

для регистрации кандидата на должность Губернатора Ростовской области, 

составляет 228. 

2. Определить, что в числе подписей, указанных в пункте 1 настоящего 

постановления, должны быть 60 подписей депутатов представительных органов 

муниципальных районов и городских округов. При этом кандидат  

на должность Губернатора Ростовской области должен быть поддержан 

депутатами представительных органов муниципальных районов и городских 

округов не менее чем в 42 муниципальных районах и городских округах 

Ростовской области. 

3. Определить, что предельное количество подписей депутатов 

представительных органов муниципальных образований Ростовской области, 

представляемых в Избирательную комиссию Ростовской области для регистрации 

кандидата на должность Губернатора Ростовской области, составляет 239, при 

этом в числе указанных подписей количество подписей депутатов 

представительных органов муниципальных районов и городских округов не может 

превышать 63. 

4. Признать утратившим силу постановление Избирательной комиссии 

Ростовской области от 11.06.2020 № 103-5 «О количестве подписей депутатов 

представительных органов муниципальных образований Ростовской области, 

необходимом для регистрации кандидата на должность Губернатора Ростовской 

области, и о предельном количестве таких подписей, представляемых для 

регистрации кандидата на должность Губернатора Ростовской области». 

5. Направить настоящее постановление в газету «Молот» для опубликования 

и разместить его на официальном сайте Избирательной комиссии Ростовской 

области в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет». 

6. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить  

на секретаря Избирательной комиссии Ростовской области Драгомирову С.Н. 

 

Председатель комиссии А.В. Буров 

Секретарь комиссии С.Н. Драгомирова 
 


